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Недоскрёбы
Как потерять 123 млн на квартирах в Москва-Сити

Елена Балаян, Яна Штурма

Московские бизнесмены брали 
в аренду апартаменты в Москва-

Сити и сдавали их в субаренду ино-
странцам. Прибылью была разница 
в цене. Придать бизнесу размах им по-
могли частные инвесторы из разных 
регионов страны. Почти две сотни че-
ловек вложили в проект более 123 млн 
рублей, но в итоге потеряли значитель-
ную их часть. Они обратились в суды 
с гражданскими исками и выиграли их, 
но вернуть деньги пока не могут — их за-
ёмщики признаны банкротами. Иму-
щество бизнесменов Елены Долото-
вой и Евгения Абрамова арестовано, 
а в их деятельности могут усматривать-
ся признаки как незаконной инве-
стиционной деятельности, так и мо-
шенничества, считают юристы. Сами 

бизнесмены объясняют случившееся 
изменением конъюнктуры рынка.

Частные инвесторы из разных ре-
гионов страны полагают, что стали 
жертвами очередной финансовой пи-
рамиды. Они вкладывали деньги в су-
баренду дорогих апартаментов в Мо-
сква-Сити сначала под 36%, а затем под 
60% годовых, однако в итоге остались 
ни с чем. Пострадавшие рассказали, что 
какое-то время владельцы бизнеса вы-
плачивали им проценты, но в феврале 
2022 года этот процесс прекратился.

Зачастую инвесторы действовали 
«в складчину»: они собирались в «пулы» 
по нескольку человек и переводили 
деньги основателю проекта — «риелтору 
со стажем» Елене Долотовой под договор 
займа, рассказали пострадавшие (все 
договоры и платёжные кви-
танции есть у «Известий»).
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Шведский гамбит
На три фабрики IKEA в России нашли покупателя

Евгения Перцева

П равительственная комиссия одоб-
рила сделку по продаже заводов 

IKEA в России. Покупателями стали два 
крупных отечественных производите-
ля мебели — компания «Слотекс» и из-
готовитель пиломатериалов «Лузалес». 
Оставленные IKEA мощности продол-
жат функционировать в стране, продук-
цию этих предприятий начнут реали-
зовывать в отечественных розничных 
сетях. Об этом «Известиям» рассказал 
замглавы Минпромторга Виктор Евту-
хов. Он отметил, что далее российская 
и шведская стороны должны будут про-
вести сделку, её сумма не раскрывается.

Правительственная комиссия одоб-
рила сделку по продаже трёх заводов 
IKEA в России. Это произошло 15 фев-
раля. Покупателями стали два круп-
ных отечественных производителя: 
компания «Слотекс» (специализа-
ция — кухонные столешницы и фаса-
ды) и изготовитель пиломатериалов 
«Лузалес». Оставленные IKEA мощно-
сти продолжат функционировать в РФ, 
продукцию этих предприятий станут 
реализовывать в отечественных роз-
ничных сетях. Об этом рассказал зам-
главы Минпромторга Виктор Евтухов, 
отвечая на вопрос «Известий». Он за-
метил, что далее российская и швед-
ская стороны должны будут провести 
сделку, её сумма и параметры не рас-
крываются.

— Для нас важно, чтобы производства 
работали и развивались, были сохране-
ны рабочие места. Новые собственники 
при необходимости могут рассчитывать 
на все возможные меры государствен-
ной поддержки, которые есть в арсенале 
Минпромторга, — подчерк-
нул Виктор Евтухов.

Связь оправдывает средства
Сотовые операторы ДНР и ЛНР получат льготы

Валерий Кодачигов

М обильным операторам на осво-
бождённых территориях предо-

ставят беспрецедентные льготы. Речь 
идёт о бесплатной выдаче разреше-
ний для ввода в эксплуатацию ба-
зовых станций в кратчайшие сроки, 
возможности использования несерти-
фицированного оборудования, а глав-
ное — о праве запускать сети до офи-
циального получения разрешений 
Роскомнадзора. Об этом «Известиям» 
рассказал высокопоставленный чи-
новник, информацию подтвердили 
в Минцифры. Меры коснутся в первую 
очередь операторов, уже работающих 
в ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской 
областях, ведь федеральные компании 
пока не спешат выходить туда. Это поз-
волит не только быстро восстановить 
связь в новых регионах, но и улучшить 
её качество, отмечают эксперты. Сня-
тие излишних бюрократических препон 
всегда позитивно сказывается на до-
ступности мобильной связи, полагают 
специалисты.

Российские власти подготовили 
пакет мер административной под-
держки сотовых компаний, работаю-
щих на освобождённых территориях: 
в ЛНР, ДНР, Запорожской и Херсон-
ской областях. Об этом «Известиям» 
рассказал высокопоставленный феде-
ральный чиновник. По его словам, речь 
идёт об упрощении процедур, сопря-
жённых с вводом в эксплуатацию се-
тей мобильной связи.

Например, сроки получения раз-
решений на использование базовой 
станции, которые в большинстве 
регионов РФ составляют порядка 
180 дней, на территориях, вошедших 
в её состав в прошлом году, могут 
быть сокращены до 120 дней, расска-

зал он. В среднем по России это стоит 
около 100 тыс. рублей, но операторы 
в ДНР, ЛНР и других новых регионах 
смогут получать её бесплатно, уве-
ряет он.

Бесплатной будет и номерная ём-
кость в российском коде +7: сейчас 
операторы платят по 50 рублей за вы-
деление номера. При этом компании 
на новых территориях смогут исполь-
зовать несертифицированное обо-
рудование и начинать работать ещё 
до того, как надзорные органы выда-
дут все разрешительные документы 
на его работу, утверждает 
собеседник «Известий».

Очень вкладно
Банки нарастили портфель депозитов на 40% — почему россияне отказываются 
от инвестиций на бирже

Роза Алмакунова

Н есмотря на активное снятие граж-
данами наличных со счетов, круп-

ные банки за прошлый год нарастили 
свои розничные депозитные портфе-
ли в диапазоне от 9 до 38%, выясни-
ли «Известия». Причина — в рекорд-
но высоких ставках, доходивших 
до 23%, а также в переходе граждан 
в режим сбережения на фоне повы-
шенной неопределённости, поясни-

ли на рынке. Кроме того, россияне 
в прошлом году отдали предпочте-
ние инструментам с фиксированной 
доходностью (вкладам и накопитель-
ным счетам) из-за падения российских 
акций и заморозки зарубежных акти-
вов. Какая стратегия в 2023-м будет 
наиболее приемлемой — в материа-
ле «Известий».

В прошлом году российским кре-
дитным организациям удалось нарас-
тить портфель вкладов. По словам 

управляющего директора Совком-
банка Анны Камбуловой, объём де-
позитов за 2022-й вырос на 155 млрд 
рублей, увеличившись по сравнению 
с 2021-м на 38%. Большой прирост свя-
зан с высокими ставками в весенние 
месяцы, пояснила она. В Новиком-
банке вклады выросли на 31%, сооб-
щил директор департамента част-
ного  банковского обслуживания 
кредитной организации 
Александр Сычков.
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« МЕРЫ ПОЗВО ЛЯТ 
ОПЕРАТОРАМ 
НА ОСВОБОЖ-

ДЁННЫХ ТЕРРИТОРИЯХ 
СДАВАТЬ СЕТИ В ЭКСПЛУ-
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НОМ ПОРЯДКЕ. СЕЙЧАС 
НЕЛЬЗЯ ВКЛЮЧИТЬ БАЗО-
ВУЮ СТАНЦИЮ БЕЗ ДЛИ-
ТЕЛЬНОЙ И ДОРОГОСТОЯ-
ЩЕЙ ПРОЦЕДУРЫ
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Время встречи изменить
С чем связан перенос заседания Совфеда

Алёна Нефёдова

Н а заседании Совфеда 22 февраля се-
наторы намерены принять законы 

по интеграции новых регионов, чтобы 
они смогли получать деньги уже с 1 мар-
та. В этом кроется главная причина пе-
реноса встречи, рассказали «Извести-
ям» в верхней палате парламента. При 
этом и в Госдуме, и в Совфеде добави-
ли: политики, конечно, затронут темы, 
которые президент поднимет в своём 
послании Федеральному собранию — 
оно пройдёт накануне, но что это будут 
за вопросы, в парламенте неизвест-
но. В ГД даже «расчистили» повестку 
на своё заседание на случай «непред-
виденных обстоятельств».

�� «НЕ ЗНАЧИТ, 
ЧТО ДРАКОНОВСКИЕ ЗАКОНЫ 
БУДЕМ ПРИНИМАТЬ»

Совет Федерации 15 февраля объявил 
о переносе по просьбе кабмина своего 
пленарного заседания на неделю рань-
ше — с 1 марта на 22 февраля. Примеча-
тельно, что накануне в России пройдёт 
одно из главных политических собы-
тий — послание Владимира Путина 
Федеральному собранию. По словам 
пресс-секретаря президента Дмитрия 
Пескова, оно будет посвящено текущей 
ситуации, включая спецоперацию, эко-
номику и социальные вопросы. Впро-
чем, парламентарии утверждают, что 
с посланием перенос встречи законо-
дателей не связан.

— Сегодня мы проголосовали за за-
коны, которые касаются унификации 
нашего законодательства, социальных 
прав для жителей четырёх территорий. 
Естественно, что следующий шаг дол-
жен быть — подкрепление финансо-
выми ресурсами, чтобы с 1 марта ре-
гионы получили деньги. Пока у нас нет 
повестки дня. Конечно, на заседании 
обязательно коснёмся вопросов, по-
ставленных в послании, но это не зна-
чит, что какие-то драконовские зако-
ны будем принимать сразу после этого, 
это всё нагнетание страстей, — сказа-
ла «Известиям» первый замглавы коми-
тета СФ по регламенту и организации 
парламентской деятельности Светла-
на Горячева.

Первый зампред комитета СФ 
по конституционному законода-
тельству и государственному строи-
тельству Ирина Рукавишникова так-
же не связывает перенос заседания 
с посланием президента. По её словам, 
«из правительства РФ Валентине Мат-
виенко поступило обращение ускорить 
рассмотрение федеральных законов, 
регулирующих бюджетное финансиро-
вание, чтобы с 1 марта денежные сред-
ства начали поступать получателям».

В комитете по регламенту ранее от-
метили: с учётом длинных выходных 
благодаря переносу заседания у пре-
зидента будет возможность подписать 
законы, которые заработают с начала 
весны. Так, российскому парламенту 
необходимо принять несколько ини-
циатив, касающихся Налогового и Бюд-
жетного кодексов, чтобы «они уже за-
работали с 1 марта, иначе мы потеряем 
месяц», пояснила спикер верхней пала-
ты парламента. Валентина Матвиенко 
также выразила надежду, что фейки во-
круг переноса пленарного заседания 
и «миллион версий о каких-то гряду-
щих непонятных событиях» переста-
нут публиковаться. Зампред СФ Нико-
лай Журавлёв добавил, что 22 февраля 
сенаторы рассмотрят два закона, ко-

торые к этому времени также должна 
принять и Государственная дума.

— Предполагается введение нового 
инструмента — специальных казначей-
ских кредитов для регионов. По поруче-
нию президента России на эти цели бу-
дет выделено 250 млрд рублей. Субъекты 
РФ смогут воспользоваться этими сред-
ствами для реализации инфраструктур-
ных проектов. Они также будут направ-
лены на строительство социальных 
объектов на территории новых субъек-
тов, — объяснил Николай Журавлёв.

Кроме того, сенаторы планируют 
рассмотреть закон, касающийся нало-
гообложения в нефтяной сфере, что-
бы гармонизировать фискальные до-
ходы в федеральный и региональные 
бюджеты, подчеркнул он. Впрочем, ряд 
инициатив, о необходимости которых 
заявили в Совфеде, в Госдуме уже на-
ходится на стадии рассмотрения. Так, 
специальные казначейские кредиты 
нижняя палата одобрила в первом чте-
нии 14 февраля, планируется, что зако-
нопроект будет вынесен на второе чте-
ние 16 февраля, добавили в ГД.

Заседание нижней палаты, в свою 
очередь, пройдёт планово — 22 февра-
ля, сказал «Известиям» глава комите-
та Государственной думы по контролю 
Олег Морозов, комментируя сообщения 
вокруг «экстренности» собрания. Тем 
не менее депутаты намерены перенести 
его с привычных 12.00 на 10.00. При этом 
повестка не обойдёт стороной темы по-
слания, но будет определена 20 февра-
ля на совете Думы, отметил он.

При этом депутаты готовы «под-
строиться» под изменения, которые 
могут произойти после выступления 
президента, сказал «Известиям» пер-
вый зампред комитета ГД по обороне 
Алексей Журавлёв.

— На 22  февраля назначено пла-
новое заседание Госдумы. Но, есте-
ственно, на нём мы будем обсуждать 
и вопросы, которые будут подняты 
в послании Федеральному собранию. 
Наверняка речь пойдёт о ходе спецо-
перации и о том, как она должна будет 
идти дальше, и в этом смысле поддерж-
ка парламента президенту гарантиро-
вана. В таком случае его инициативы 
будут рассмотрены незамедлитель-
но. Мы даже слегка освободили вре-
мя для таких непредвиденных обсто-
ятельств, — сказал он.

�� СЕВЕРНЫЙ ПОТОК

15 февраля пленарное заседание Со-
вфеда также не обошлось без ярких за-
явлений относительно международной 
повестки. Глава комитета Совета Феде-

рации по международным делам Гри-
горий Карасин предложил сенаторам 
обратиться в МИД России с рекоменда-
цией инициировать независимое меж-
дународное расследование подрыва 
газопроводов «Северный поток» и «Се-
верный поток-2» с использованием до-
казательств, приведённых американ-
ским журналистом Сеймуром Хершем.

Впрочем, глава МИД России нахо-
дился с сенаторами «по соседству»: 
Сергей Лавров выступал на правитель-
ственном часе в Госдуме. Там министр 
объявил: российская сторона уже го-
товит специальное заседание Совета 
Безопасности ООН по расследованию 
взрывов на «Северных потоках», будет 
требовать от организации найти фор-
му расследования соответствующих 
инцидентов.

Американский журналист-рассле-
дователь Сеймур Херш, удостоенный 
Пулитцеровской премии за матери-
ал об устроенной американскими во-
енными бойне в Сонгми во Вьетнаме, 
8 февраля выпустил материал с заго-
ловком «Как Америка уничтожила га-
зопровод “Северный поток”». По его 
информации, взрывчатку под нитка-
ми трубопровода в июне 2022-го за-
ложили американские водолазы под 
прикрытием учений НАТО, через три 
месяца её активировали норвежцы.

Напомним, в ночь на 26 сентября 
произошла утечка на одной из ниток 
магистрали «Северный поток-2». Это 
случилось в датской исключительной 
экономической зоне юго-восточнее 
острова Борнхольм. Также утечки газа 
были зафиксированы из обеих ниток 
«Северного потока» северо-восточнее 
Борнхольма. Следственное управле-
ние ФСБ России возбудило уголовное 
дело о совершении акта международ-
ного терроризма из-за повреждения 
газопроводов. Дания, Швеция и ФРГ 
начали собственные расследования, 
до которых не допускают специали-
стов из РФ. Их итоги до сих пор не пре-
даются огласке.

Посол РФ в Берлине Сергей Нечаев 
ранее рассказал в интервью «Извести-
ям»: на письменное обращение пред-
седателя правительства РФ Михаи-
ла Мишустина к канцлеру ФРГ Олафу 
Шольцу от 5 октября с предложени-
ем подключить к расследованию рос-
сийских специалистов Берлин не отве-
чает. «Без ответа остаются и запросы 
Генпрокуратуры России в Федераль-
ное ведомство юстиции ФРГ о созда-
нии совместной следственной группы 
от 24 октября 2022-го и о правовой по-
мощи от 1 ноября 2022-го», — отметил 
ранее дипломат.

Новый ввод
Путин открыл медучреждения в шести регионах

Новости  

Десятым будет

Александр Лосев

Эксперт клуба «Валдай»

Все, кто не прогуливал уроки литера-
туры в старших классах и писал со-

чинение про небо Аустерлица, помнят 
слова австрийского генерала Вейроте-
ра из романа-эпопеи Льва Николаеви-
ча Толстого: Die erste Kolonne marschiert, 
die zweite Kolonne marschiert, die dritte 
Kolonne marschiert... Под них заснул 
на военном совете Кутузов, понимая, 
что толку от этих предложений не будет.

И вот ЕС собирается ввести уже 
десятый пакет санкций — die zehnte 
Kolonne — в призрачной надежде на то, 
что Россия сдастся, хотя предыдущие 
девять пакетов не достигли заявлен-
ных целей. Почему русские не сдают-
ся, почему нас не победить ни санкци-
ями, ни военными вторжениями — это 

главная многовековая загадка для на-
ших врагов, отгадки которой у Запада 
нет в первую очередь потому, что, как 
писал Фёдор Тютчев в 1849 году, евро-
пейская наука всегда постигала Рос-
сию «сквозь шоры ненависти, удвоен-
ной невежеством».

Расширение тотальной экономиче-
ской войны против России, оформлен-
ное в виде нового, уже десятого пакета 
санкций ЕС, — это продолжение попы-
ток нанести поражение нашей стра-
не в условиях, когда Запад не может 
в силу объективных для себя причин 
вести военное противостояние непо-
средственно силами НАТО. Но Брюс-
сель и Вашингтон готовы на финансо-
вые затраты и даже на значительные 
экономические издержки в надежде, 
что в случае поражения России расхо-
ды в сотни миллиардов долларов и евро 
с лихвой окупятся и будут возмещены 
за счёт конфискации валютных средств 
российского правительства, Централь-
ного банка, бизнеса и граждан, а в слу-
чае если Россию не удастся сломить, 
то компенсированы за счёт новой эмис-
сии триллионов долларов и евро.

Методология санкционного дав-
ления на Россию детально разработа-
на при подготовке закона США «о про-
тиводействии противникам Америки 
посредством санкций», который был 
подписан 2 августа 2017 года тогдаш-
ним президентом Дональдом Трам-
пом. Санкционные приоритеты — рос-

сийская финансовая система, госдолг 
и рынок ценных бумаг, энергетика и не-
фтегазовая отрасль, сфера высоких тех-
нологий и технологическое сотрудниче-
ство, а также персональные рестрикции 
в отношении бизнесменов и политиче-
ских деятелей, влияющих на принятие 
решений в российской экономике, вну-
тренней и внешней политике.

Именно по такой методике констру-
ировались как все предыдущие санк-
ционные пакеты Евросоюза, так и но-
вый, десятый пакет мер, который, судя 
по имеющимся данным, предусматри-
вает очередные финансовые рестрик-
ции против четырёх российских бан-
ков; запрет на участие граждан России 
в советах директоров критически важ-
ных инфраструктурных компаний в ЕС, 
таких как электрические сети или по-
ставщики газа, что бьёт по защите ин-
тересов «Газпрома» и российских не-
фтяных компаний; дополнительные 
торговые запреты на поставку в ЕС 
российского каучука и асфальта (или 
битума) и на экспорт в Россию евро-
пейских товаров, включая грузовые ав-
томобили, другие тяжёлые транспорт-
ные средства, строительные машины, 
насосы и остальное оборудование, ис-
пользуемое в строительном секторе. 
Пакет также включает дополнитель-
ные запреты на экспорт из ЕС в Россию 
компонентов электроники.

В пакете могут оказаться новые 
списки, предложенные Польшей, стра-

нами Балтии, Германией, Францией, 
включающие порядка 130 организа-
ций и лиц, относящихся к руководству 
Вооружённых сил РФ, предприятиям 
оборонно-промышленного комплек-
са, журналистов, работающих на рос-
сийские государственные СМИ, а так-
же компании и частных лиц из других 
стран, например из Ирана, взаимодей-
ствующих с российским ВПК или свя-
занных с проведением СВО.

Обсуждается запрет на транзит гру-
зов через Россию, что, безусловно, уве-
личит издержки европейских компа-
ний и потребителей, но одновременно 
осложнит нам параллельный импорт 
и может также ударить по Китаю, по-
скольку КНР рассматривается Западом 
как главный конкурент и противник.

Европа и коллективный Запад в це-
лом, вводя всё новые и новые санк-
ции, лишь способствуют расколу мира 
на конкурирующие блоки и, по сути, 
разрушают глобальную экономи-
ку. Действия ЕС, США и их союзников 
по разрыву торгово-экономических 
связей с Россией провоцируют усиле-
ние мирового энергетического кризиса, 
сбои в цепочках поставок, сокращение 
потоков капитала и резкий спад между-
народного сотрудничества, что, по оз-
вученному на ВЭФ в Давосе мнению 
МВФ — одного из столпов мирового до-
минирования Запада, ведёт к фрагмен-
тации мировой экономики и повлечёт 
значительные негативные последствия.

Европа уже серьёзно страдает 
от разрыва с Россией в энергетической 
сфере. Затраты ЕС на преодоление по-
следствий кризиса достигли в прош-
лом году €800 млрд, но сам энерго-
кризис никуда не делся — и в 2023-м, 
и в последующие годы издержки для 
европейцев будут сопоставимы. Уход 
европейских компаний с российско-
го рынка также обошёлся экономике 
ЕС в десятки миллиардов евро, и поте-
ри эти будут год от года расти, в то вре-
мя как перспективы находящейся под 
санкциями российской экономики вы-
глядят намного лучше, чем экономи-
ческие перспективы стран G7, что вы-
нужден был отметить МВФ.

Несмотря на санкционное дав-
ление, объём инвестиций в Рос-
сии не снизился, а, напротив, вырос, 
правительство и компании увели-
чивают капиталовложения, чтобы 
приспособиться к санкциям, а ре-
кордный профицит внешней торговли 
из-за высоких цен на сырьевые товары 
формирует ресурсы для дальнейшей 
перестройки российской экономики.

Чиновники ЕС не учли, что миро-
вая экономика — необычайно слож-
ная система с массой взаимозави-
симых элементов, а даже небольшие 
изменения могут приводить к не-
предсказуемым последствиям. Осо-
бенно для тех, кто рассчитывал 
вечно пользоваться своим превос-
ходством и неэквивалентным обме-

ном своих напечатанных долларов 
и евро на природные и трудовые ре-
сурсы развивающихся стран.

Доминирование Запада было осно-
вано в равной мере на военно-полити-
ческой и экономической мощи и кон-
троле глобального капитала. Но вся 
ценность накопленных западными эли-
тами и транснациональными корпо-
рациями триллионов долларов и евро 
существует, пока система сохраняет те-
кущую структуру, то есть пока сохраня-
ется гегемония США. Но поскольку ка-
питал в этом капиталистическом мире 
первичен, ему подчиняется вся теку-
щая политика, которую проводит Запад.

Всё, что всерьёз угрожает капиталу 
западных элит, будь то глобальная эска-
лация или мировая война, считается не-
допустимым и будет всегда корректи-
роваться в пользу более мягких и менее 
опасных для Запада, то есть гибридных, 
санкционных и субконвенциональных 
форм противостояния — в виде поста-
вок вооружений киевскому режиму, за-
морозки активов или блокировки со-
трудничества. Но на этом инструменты 
давления исчерпываются, а экономиче-
ский и военно-политический потенци-
ал как России, так и всего незападного 
мира возрастает.

Санкции — это оружие слабых. 
Когда-нибудь Европа, уже лишён-
ная суверенитета и теряющая свою 
экономику, это поймёт. Вопрос толь-
ко — после какого по счёту пакета?

МНЕНИЕ

Любовь Лежнева

Д ля повышения доступности и ка-
чества медпомощи в России пред-

стоит ещё многое сделать, заявил Вла-
димир Путин 15 февраля на открытии 
объектов здравоохранения в шести 
регионах. При этом президент пору-
чил вице-премьеру Татьяне Голиковой 
и главе Минздрава Михаилу Мураш-
ко взять под личный контроль модер-
низацию медучреждений первичного 
звена здравоохранения. Затем на со-
вещании с правительством российский 
лидер обсудил меры поддержки насе-
ления. Сейчас примерно на 40 соцвы-
плат и компенсаций в бюджете страны 
предусмотрено около 1,6 трлн рублей.

�� ВОПРОСЫ ЗДОРОВЬЯ

До начала совещания с членами пра-
вительства Владимир Путин попри-
ветствовал участников коллегии МЧС. 
Накануне российские спасатели вер-
нулись на родину после работы в зоне 
землетрясения в Турции и Сирии. Пре-
зидент похвалил их, отметив, что бла-
годаря им были спасены жизни и здо-
ровье многих людей.

После этого Владимир Путин от-
крыл по видеосвязи объекты здраво-
охранения в регионах России. Новые 
районные больницы, поликлиники 
и амбулатории появились в шести 
субъектах: в Запорожской, Саратов-
ской, Белгородской, Липецкой обла-
стях, а также в Кабардино-Балкарской 
Республике и Красноярском крае.

Впрочем, помимо строительства 
в России должна продолжиться мо-

дернизация медучреждений первич-
ного звена здравоохранения. Этот 
вопрос Владимир Путин поручил ку-
рировать Татьяне Голиковой и Миха-
илу Мурашко.

— В целом по стране нам ещё пред-
стоит многое сделать для повышения 
доступности и качества медицинской 
помощи, причём от крупных федераль-
ных медицинских центров до район-
ных поликлиник и ФАПов, — заметил 
президент.

При этом строительство медобъек-
тов в России продолжится — в 2023 году 
их должно появиться 1,2 тыс., сообщил 
Михаил Мурашко. Из них более 900 — 
это фельдшерско-акушерские пун-
кты на селе.

— На сегодня благодаря реализации 
национального проекта населению 
стали доступны более 3,6 тыс. новых 
и отреконструированных объектов, 
3,5 тыс. из них — это первичное звено, 
самая востребованная часть медицин-
ской службы, — сказал министр.

Тем не менее по-прежнему акту-
альной остаётся проблема нехватки 
кадров в здравоохранении. Однако, 
по словам Михаила Мурашко, здесь 
происходят положительные сдвиги: 
за последние три года объёмы под-
готовки медиков по специалитету 
увеличились на 19%, а узких профес-
сий — на 30%. Глава Минздрава также 
отчитался о поддержке медработни-
ков первичного звена: почти полмил-
лиона человек получили специальные 
соцвыплаты.

На совещании заведующая кли-
никой в Запорожской области Елена 
Демина заявила Владимиру Путину, 

что региону нужны машины высокой 
проходимости. Это связано с тем, что 
в субъекте не очень хорошие дороги, 
особенно в сельских поселениях, по-
яснила она. «Мы так и сделаем, даже 
не сомневайтесь. Сделаем это в самое 
ближайшее время», — отреагировал 
Владимир Путин.

Врио губернатора Запорожья Евге-
ний Балицкий указал на нехватку дет-
ского медцентра как у него в регионе, 
так и в Херсонской области, посколь-
ку областные центры пока находятся 
под контролем украинской стороны. 
Владимир Путин поддержал предло-
жение о строительстве новых медуч-
реждений. Этот вопрос будет решён 
«не сегодня завтра», но власти должны 
приступить к нему как можно быстрее, 
сказал глава государства.

У губернатора Белгородской об-
ласти Вячеслава Гладкова президент 
уточнил, как налажена помощь отсе-
лённым из обстреливаемых районов 
людям.

— Конечно, есть шероховатости, 
где-то что-то не удаётся, но благода-
ря тому, что выстроили систему об-
ратной коммуникации с людьми, если 
где-то что-то ошиблись, люди не мол-
чат, они сразу доносят до губернатора, 
до глав муниципальных образований, 
общественность поддерживает... Мак-
симально быстро стараемся реагиро-
вать, — ответил глава региона.

�� ПОМОЩЬ НАСЕЛЕНИЮ

На совещании с правительством ос-
новной темой стала социальная сфе-
ра. В бюджете страны предусмотрено 
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Идут лесом
Российские войска теснят противника под Кременной

Андрей Фёдоров, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

Вооружённые силы России плано-
мерно продвигаются вперёд в рай-

оне Кременной в Луганской народ-
ной республике. Стоит задача отбить 
у противника Красный Лиман, кото-
рый был оставлен в октябре 2022 года, 
считают эксперты. А следующими 
целями наступления станут Купянск 
и Изюм. Корреспонденты «Известий» 
стали свидетелями того, как россий-
ские войска в этом районе уничтожа-
ют укрепрайоны противника. Потери 
ВФУ за сутки здесь составили около 
65 военнослужащих и до десяти еди-
ниц военной техники. Продвижение 
российских войск в районе Кремен-
ной может закончиться окружением 
группировки ВФУ, которая обороня-
ет город Северск в ДНР.

�� ПРИКРЫТЬ ПЕХОТУ

В районе Кременной российские 
подразделения продолжают отво-
ёвывать территории у противника. 
Бои идут в заповедных сосновых ле-
сах, которые окружают город. Кор-
респондент «Известий» Алексей Пол-
торанин посетил этот участок линии 
боевого соприкосновения.

Российская артиллерия не стиха-
ет ни днём, ни ночью — отодвигает 
линию фронта дальше на запад. Враг 
периодически отвечает, чаще из ми-
номётов. Слышен залп российской 
РСЗО «Град».

— Идёт контрбатарейная борьба, 
и так здесь постоянно, — рассказал 
Алексей Полторанин.

Помимо артиллерийской канона-
ды слышны автоматные и пулемёт-
ные очереди — идёт ожесточённый 
бой. Наши бойцы выбивают против-
ника из укрепрайона. Их поддержи-
вают миномётчики.

— Мы прикрываем свою пехоту. 
Когда на неё кто-то идёт, мы откры-
ваем заградительный огонь. Либо 
бьём по вражеской технике по на-
водке, — объясняет боец с позыв-
ным Малой.

На какое-то время интенсивный 
огонь прекращается. Перерыв не-
случаен — наши ведут доразвед-
ку целей. Выявляют огневые точки 
противника и передают координаты 
артиллеристам и миномётчикам — 
после этого бой разгорится с новой 
силой.

На краснолиманском направле-
нии ударами армейской авиации, ог-
нём артиллерии группировки войск 

«Центр» нанесено поражение подраз-
делениям 67-й, 92-й механизирован-
ных и 25-й воздушно-десантной бри-
гад ВФУ, сообщили в Минобороны РФ 
15 февраля.

— За сутки на данном направле-
нии уничтожены до 65 украинских 
военнослужащих, БМП, две бое-
вые бронированные машины, три 
автомобиля, две самоходные гау-
бицы «Гвоздика» и установка РСЗО 
«Град», — сообщил официальный 
представитель Минобороны РФ ге-
нерал-лейтенант Игорь Конашенков.

Продвижение в районе Кремен-
ной имеет большое значение — это 
позволяет зайти в тыл группиров-
ке, которая обороняет Северск, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Василий Дандыкин.

— Насколько известно, наши де-
сантники прорвали там первую ли-
нию обороны и даже дошли до вто-
рой, — рассказал он. — В течение 
последних месяцев мы обороня-
лись, а ВФУ наступали. Не одна укра-
инская бригада там полегла. Мест-
ность сложная, лесистая. Но пришли 
псковские десантники, и дело пошло 
лучше. Теперь стоит задача отбить 
у противника и забрать Красный Ли-
ман, который мы оставили, когда от-
ходили из Харьковской области. Вме-
сте с Лиманом предстоит вернуть 
и то, что тогда отдали: это относит-
ся и к Купянску, и к Изюму.

Единственное, что у противника 
сейчас получается, — бить из «Хай-
марсов» по городам, отметил экс-
перт.

— Хотя и говорят, что у них намеча-
ется снарядный голод, для обстрела 
мирных городов у них есть и снаря-
ды, и ракеты, — резюмировал Васи-
лий Дандыкин.

�� УНИЧТОЖЕНИЕ ГАУБИЦ

В Минобороны России 15  февра-
ля рассказали подробности других 
боёв с украинскими формировани-
ями в зоне проведения специальной 
военной операции.

— На купянском направлении уда-
рами армейской авиации, огнём ар-
тиллерии Западной группировки во-
йск нанесено поражение скоплению 
живой силы и техники ВСУ в райо-
нах населённых пунктов Двуречная 
и Котляровка Харьковской области, — 
сообщил Игорь Конашенков.

Кроме того, уничтожены восемь 
диверсионно-разведывательных 
групп и склад боеприпасов 113-й 
бригады теробороны. Общие поте-

ри противника составили до 100 во-
еннослужащих убитыми и ранеными, 
две боевые бронированные маши-
ны, четыре автомобиля и одна гау-
бица Д-30.

На донецком направлении в ходе 
наступательных действий и огня ар-
тиллерии Южной группировки во-
йск за сутки уничтожены до 190 во-
еннослужащих, две боевые машины 
пехоты, один бронетранспортёр, три 
автомобиля, гаубица «Мста-Б» и ар-
тиллерийская система М777 произ-
водства США.

На южно-донецком и запорож-
ском направлениях огнём артилле-
рии и тяжёлых огнемётных систем 
группировки войск «Восток» унич-
тожены свыше 60 украинских во-
еннослужащих, два танка, четыре 
боевые машины пехоты, две броне-
машины, гаубицы Д-20 и Д-30, а так-
же САУ «Гвоздика».

На херсонском направлении 
в рамках контрбатарейной борьбы 
за сутки уничтожены самоходная 
гаубица «Гвоздика» и гаубица Д-30.

Авиацией, ракетными войсками 
и артиллерией нанесено поражение 
87 артиллерийским подразделени-
ям на огневых позициях и 112 райо-
нам сосредоточения войск.

ПВО уничтожила 8 реактивных 
снарядов системы залпового огня 
HIMARS и 11 беспилотников.

Всего с начала проведения спе-
циальной военной операции унич-
тожено 385 самолётов, 208 вертолё-
тов, 3132 беспилотных летательных 
аппарата, 404 зенитных ракетных 
комплекса, 7875 танков и других бое-
вых бронированных машин, 1020 бо-
евых машин реактивных систем 
залпового огня, 4101 орудие поле-
вой артиллерии и миномёт, а также 
8388 единиц специальной военной 
автомобильной техники.

�� НАДЁЖНЫЙ ТЫЛ

В Минобороны России рассказали 
о военнослужащих, проявивших 
в боях мужество и самоотвержен-
ность.

В ходе СВО капитан Эрик Карку-
сов неоднократно доставлял топли-
во наступающим подразделениям. 
Во время заправки горючим укра-
инские диверсанты атаковали пози-
ции нашей батальонной тактической 
группы. Завязался бой.

Эрик организовал оборону рай-
она заправки и, умело руководя ог-
нём подчинённых, сковал действия 
боевиков. Благодаря этому удалось 
вывезти технику в безопасный рай-
он. В результате диверсанты, поне-
ся потери, отступили.

Смелые и мужественные действия 
капитана Каркусова позволили избе-
жать потерь личного состава и унич-
тожения техники, рассказали в воен-
ном ведомстве.

Колонна начальника службы ГСМ 
бригады майора Артемия Репкина, 
двигаясь в район боевого соприкос-
новения, была атакована украински-
ми диверсантами.

Организовав оборону, Арте-
мий вступил в бой с боевиками. 
В ходе столкновения были уничто-
жены миномётный расчёт и живая 
сила противника. Мужественные 
и решительные действия Артемия 
Репкина позволили сохранить ко-
лонну и выйти в назначенный рай-
он без потерь.

 Новости

Закон на порядок
Госдума в марте может утвердить право командира 
назначать арест

Наталья Башлыкова, Роман Крецул

Госдума оперативно рассмотрит зако-
нопроект, который разрешит аресто-

вывать без суда прапорщиков, мичманов, 
сержантов, старшин, солдат и матросов. 
Как выяснили «Известия», нижняя палата 
может принять новые нормы уже в мар-
те. Депутаты от фракции «Единой России» 
уверены: это необходимо, чтобы в пери-
од мобилизации, действия военного по-
ложения и в военное время соблюдалась 
дисциплина. Эксперты в целом считают 
инициативу правильной, однако она мо-
жет потребовать разъяснений со сторо-
ны Конституционного суда.

По информации «Известий», Госду-
ма в марте может принять законопроект 
«О некоторых особенностях применения 
дисциплинарного взыскания — дисци-
плинарный арест в период мобилизации, 
в период действия военного положения, 
в военное время». Документ был разрабо-
тан по указу Владимира Путина депута-
тами нижней палаты от фракции «Единой 
России» — главой комитета по обороне 
Андреем Картаполовым и его первым за-
местителем Андреем Красовым.

«В период мобилизации, действия 
военного положения и в военное вре-
мя особую актуальность приобретает 
вопрос обеспечения неукоснительно-
го соблюдения военнослужащими во-
инской дисциплины, в том числе через 
применение к ним дисциплинарного 
ареста», — говорится в пояснительной 
записке к законопроекту.

По мнению его авторов, отсутствие 
такого наказания снижает возможно-
сти командиров поддерживать дисци-
плину среди подчинённых.

Согласно законопроекту, дисципли-
нарный арест станет крайней мерой нака-
зания и будет применяться в тех случаях, 
когда другие способы повлиять на пове-
дение не действуют. К списку тяжёлых 
проступков, за которые могут арестовать, 
авторы законопроекта отнесли 19 различ-
ных нарушений. В том числе самовольное 
оставление воинской части, уклонение 
от исполнения воинских обязанностей, 
невыполнение уставных правил, несе-
ние службы в состоянии опьянения. При-
меняться арест будет только к солдатам, 
матросам, прапорщикам, мичманам, сер-
жантам и старшинам. То есть офицеров 
эта норма не затрагивает.

Автор инициативы, первый зампред 
комитета по обороне Андрей Красов 
уточнил «Известиям», что законопро-
ект касается не только мобилизованных.

— Есть перечень грубых дисципли-
нарных действий, которые не должны 
совершать военнослужащие. Незави-
симо от того, как они проходят служ-
бу: по контракту или призваны по мо-
билизации, — добавил парламентарий.

При этом депутат заметил, что зако-
нопроект начнёт действовать сразу, как 
только пройдёт все чтения и будет под-
писан президентом.

— После этого нормами смогут ру-
ководствоваться командиры части, 
которым мы даём такие полномочия, 
и руководители отделов военной по-
лиции, — добавил парламентарий.

По словам источников «Известий» 
в военном ведомстве, в Минобороны 
знакомы с новой инициативой. Как от-
метили собеседники, новые полномочия 
командиров расширят их полномочия.

Сейчас в соответствии с законодатель-
ством РФ арест может назначить только 
гарнизонный военный суд. Однако, как 
сообщают авторы законопроекта, такие 

суды находятся на значительном удале-
нии от месторасположения войск. В свя-
зи с этим нарушитель воинской дисци-
плины должен быть доставлен в суд. Если 
это невозможно, военнослужащий может 
остаться безнаказанным, что только бу-
дет поощрять новые нарушения дисци-
плины, предупреждают парламентарии.

По мнению доцента РЭУ имени Плеха-
нова полковника Александра Перенджи-
ева, оформление документов для пода-
чи в суд отнимает очень много времени 
у офицеров. При этом сегодня складыва-
ется ситуация, когда командирам, вмес-
то того чтобы заниматься личным соста-
вом, нужно «бумажки заполнять» и быть 
«юридически подкованными».

— Все эти новшества, связанные с су-
дом, по сути, разлагали воинскую дис-
циплину, а не укрепляли её. Хотя спрос 
за выполнение задач всё равно с коман-
дира. Поэтому это очень правильная 
инициатива, — полагает эксперт. — Если 
это право вернут командирам, то их бу-
дут больше уважать. Это даёт им боль-
ше полномочий и ресурсов. Необходимо 
также воссоздать инфраструктуру: во-
йсковую гауптвахту и комендантский 
взвод при части. В советское время это 
работало весьма эффективно.

Однако у инициативы есть противо-
речия, требующие разъяснений, отме-
тил учредитель ассоциации юристов си-
ловых ведомств «Гвардия» Олег Жердев.

— У нас по ст. 22 Конституции арест 
допускается только по судебному ре-
шению. В свете этого ранее был принят 
соответствующий пакет законов, и пре-
рогатива назначения ареста перешла 
от командиров и начальников к суду, — 
пояснил он «Известиям».

При этом, по его словам, авторы зако-
нопроекта ссылаются на ст. 55 Конститу-
ции, где сказано: права и свободы челове-
ка могут быть ограничены федеральным 
законом только в той мере, в какой необ-
ходимо в целях защиты основ консти-
туционного строя, обеспечения оборо-
ны страны и безопасности государства.

— Связь между обеспечением оборо-
ны страны и правопорядком в войсках 
напрямую не усматривается, поэтому 
актуальность этого законопроекта с точ-
ки зрения права, по-моему, сомнитель-
на, — отметил эксперт. — Законопроект 
актуален, но есть ряд вопросов, которые 
должны быть детализированы. Помимо 
того нужно понимать, что этот предло-
женный механизм, скорее всего, будет 
предметом рассмотрения Конституци-
онного суда в ближайшее время, потому 
что есть скрытые противоречия между 
законопроектом, ст. 22 и 55 Конституции.

При этом Олег Жердев согласен, что 
инициатива направлена на оператив-
ность принятия решений.

— У нас есть несколько принципов 
наказания, в том числе неотврати-
мость и своевременность. И составля-
ющая часть «своевременность» сейчас 
не может быть выполнена, потому что 
ближайшие суды находятся на боль-
шом удалении, — подчеркнул он. — Ос-
новная проблема в том, что добраться 
до этих судов из зоны боевых действий 
и ближайшего тыла достаточно про-
блематично. И связано это в том числе 
с дополнительным риском для жизни 
и здоровья как того, кто допустил дисци-
плинарный проступок, так и тех, кто его 
конвоирует. А кроме того, это отвлече-
ние людей от выполнения боевых задач.

Поэтому командир должен иметь воз-
можности по поддержанию правопоряд-
ка в войсках, резюмировал адвокат.

Блок в помощь
В НАТО рассчитывают на вступление Швеции и Финляндии к осени

Мария Васильева

В НАТО надеются на одновременное 
вступление Швеции и Финляндии 

в блок к осени 2023 года. Об этом ген-
сек альянса Йенс Столтенберг заявил 
по итогам заседания министров обо-
роны 15 февраля, анонсировав свой 
визит в Турцию, которая пока тормо-
зит процесс. Опрошенные «Известиями» 
эксперты уверены: присоединение се-
верных стран к блоку — уже решённый 
вопрос. Однако для юридического за-
крепления их членства понадобятся 
ещё непростые переговоры с Анкарой.

15 февраля завершилось внеоче-
редное заседание министров оборо-
ны стран НАТО. На встречу пригла-
сили также представителей Швеции 
и Финляндии, которые намерены при-
соединиться к альянсу. Напомним, 
судьба Стокгольма пока не определе-
на из-за позиции Анкары. После акций 
сожжения Корана в шведской столи-
це турецкое руководство поставило 
под сомнение членство северной стра-
ны в НАТО. В Анкаре также допусти-
ли отдельную интеграцию Финляндии 
в блок, несмотря на то что заявки стра-
ны подавали вместе.

На пресс-конференции генсек НАТО 
Йенс Столтенберг сказал: НАТО исхо-
дит из того, что обе страны вступят 
в объединение одновременно к осе-

ни 2023 года. По его словам, всё зави-
сит от индивидуального решения Тур-
ции, а также Венгрии, которые пока 
не ратифицировали заявки Сток-
гольма и Хельсинки. Чтобы обсудить 
этот вопрос, Йенс Столтенберг отпра-
вится в Анкару 16 февраля, сообщил 
он на пресс-конференции по итогам 
заседания в Брюсселе. В переговорах 
будут участвовать президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган и глава МИДа 
Мевлют Чавушоглу. К слову, помимо 
обсуждения вопросов вокруг расши-
рения альянса они также посетят по-
страдавшие от землетрясения города.

Впрочем, в экспертном сообществе 
убеждены, что вопрос присоединения 
северных стран к НАТО решён.

— Конечно, Турцию будут продавли-
вать, чтобы уже на следующем самми-
те анонсировать вступление Швеции 
и Финляндии в альянс. У Эрдогана ско-
ро выборы, и ему надо сохранить образ 
принципиального жёсткого полити-
ка. В том числе по вопросу шведско-
го вступления в НАТО. Изменить его 
мнение, однако, может тот факт, что 
Стокгольм активно помогает преодо-
левать последствия землетрясений, — 
рассказал «Известиям» директор Рос-
сийского совета по международным 
делам Андрей Кортунов.

По его словам, Эрдоган сможет по-
зволить себе гибкость после того, как 

пройдут президентские выборы, ко-
торые пока запланированы на 14 мая.

Тем не менее научный сотрудник 
Центра северных стран Отдела стра-
новых исследований Института Евро-
пы РАН Роман Плюснин допускает, что 
всё-таки Финляндия может присоеди-
ниться к НАТО раньше, чем Швеция.

— Нынешнее правительство Фин-
ляндии настроено более решитель-
но в этом вопросе. Единственное, 
что их может остановить, это жела-
ние вступить в НАТО одновременно 
со Швецией. Если же этот вопрос для 
Хельсинки перестанет быть принципи-
альным, то мы можем увидеть присо-
единение этой страны к альянсу в са-
мом ближайшем будущем, — добавил 
эксперт.

К слову, сам премьер Швеции Ульф 
Кристерссон заявил 15 февраля, что 
не считает «провалом» раздельное 
с Финляндией вступление в альянс.

15 февраля Дания и Швеция при-
соединились к европейской инициа-
тиве «Европейский воздушный щит» 
(ESSI), координируемой Германией. Та-
ким образом, количество её участни-
ков достигло 17. Инициатива направле-
на на создание европейской системы 
противовоздушной и противоракет-
ной обороны путём совместных заку-
пок европейскими странами средств 
и ракет ПВО. Это, к слову, позволит уси-

лить объединённую противовоздуш-
ную и противоракетную оборону все-
го НАТО.

Президент Ассоциации прибалтий-
ских исследований Николай Межевич, 
в свою очередь, отметил, что Швеция 
и Финляндия уже фактически находят-
ся в НАТО.

— Юридически на них не распро-
страняется устав альянса, но их ин-
фраструктура и система вооружений 
давно перестраиваются под натовский 
стандарт. В Стокгольме и Хельсинки 
работают мощные натовские развед-
центры. Сейчас речь идёт лишь о под-
писании формальной бумаги, — заявил 
эксперт «Известиям».

По его словам, в Москве уже вос-
принимают потенциальную угро-
зу расширения альянса за счёт двух 
стран, ведь Швеция — это высокотех-
нологичная держава, а протяжённость 
сухопутной границы между Финлян-
дией и РФ составляет около 1,3 тыс. км.

К слову, Швеция, в отличие от мно-
гих полноправных членов НАТО, впол-
не серьёзно рассматривает запрос 
Украины по поводу поставок истреби-
телей Gripen, хотя Стокгольм не давал 
Киеву конкретных обещаний. Об этом 
сообщил СМИ глава минобороны Шве-
ции Пол Йонсон. По его словам, уже 
на следующей неделе страна начнет 
передавать Киеву более 50 боевых ма-

шин CV-90. Напомним, по итогам встре-
чи в формате «Рамштайн», которая про-
шла 14 февраля, решение по поставкам 
истребителей принято не было.

Как заявил Йенс Столтенберг 
на итоговой пресс-конференции, ми-
нистры договорились активизировать 
сотрудничество с оборонно-промыш-
ленным комплексом для наращива-
ния производства боеприпасов. При 
этом США, Франция, ФРГ и Норвегия 
уже приняли соответствующие ре-
шения, уточнил он. Также союзники 
приступили к увеличению производ-
ства артиллерийских снарядов кали-
бра 155 мм для Украины. В рамках кон-
сультаций был согласован и проект 
по предварительному складированию 
и накоплению боеприпасов и развёр-
тыванию наземных средств ПВО.

Днём ранее агентство Bloomberg 
писало, что министры обороны стран 
НАТО могли одобрить в Брюсселе но-
вое руководство, включающее тре-
бования для подготовки «к любой по-
тенциальной военной деятельности». 
По информации издания, в докумен-
те предусмотрен вариант одновре-
менного участия НАТО в «высокоин-
тенсивном» конфликте в рамках ст. 
5 устава альянса, а также в конфликте 
«за пределами зоны ответственности» 
НАТО. Напомним, согласно ст. 5 уста-
ва альянса, атака на одного из его чле-

нов рассматривается как нападение 
на всех.

К слову, Йенс Столтенберг так-
же отметил: блок активизирует под-
держку оборонного потенциала Гру-
зии и Молдавии. Ранее он указывал 
на необходимость этого шага как ре-
акцию на действия РФ на Украине. При 
этом в альянсе всё ещё не отказывают-
ся от тезиса о невовлечённости орга-
низации в конфронтацию с РФ. Глава 
Пентагона заявил 15 февраля, что блок 
не будет втянут в конфликт с Россией, 
но будет поддерживать Украину столь-
ко, сколько нужно.

Андрей Кортунов считает, что 
у альянса действительно нет задачи 
вступить в открытую конфронтацию 
с РФ. Однако, по словам эксперта, про-
тивостояние блока с Москвой стано-
вится единственным основанием для 
его существования. Напомним, офи-
циальный представитель президента 
РФ Дмитрий Песков заявил 14 февра-
ля: НАТО — это организация, которая 
«подтверждает враждебность каждый 
день». Ранее пресс-секретарь сказал, 
что у Минобороны есть план по мерам 
обеспечения безопасности РФ на фоне 
расширения альянса. Генсек ОДКБ Ста-
нислав Зась, в свою очередь, считает, 
что увеличение блока за счёт Финлян-
дии и Швеции приведёт к росту напря-
жённости в регионе.

 

1,6 трлн рублей примерно на 40 соцвы-
плат и компенсаций, рассказал глава 
Минтруда Антон Котяков. При этом 
единое пособие уже одобрено роди-
телям 3 млн детей и 115 тыс. беремен-
ных женщин. Министр особо выделил 
поддержку жителей новых террито-
рий.

— Отдельно хотел бы подчеркнуть, 
что единое пособие предоставляется 
во всех регионах нашей страны, вклю-
чая Донецкую и Луганскую народные 
республики, Херсонскую и Запорож-
скую области. В этих субъектах посо-
бие уже назначено родителям почти 
35 тыс. детей и 386 женщинам, которые 
ожидают ребёнка, — сказал он.

В 2023 году единое пособие для 
нуждающихся семей смогут получить 
10 млн детей и беременных женщин.

Кроме того, обсуждались вопросы, 
связанные со сборами. Глава ФНС Да-
ниил Егоров отметил формирование 
необоснованных долгов по налогам. 
Этот вопрос необходимо решить, ска-
зал президент.

— Здесь всё известно, все вы знаете. 
Нужно просто исправлять эти техни-
ческие [неполадки], я считаю, это во-
прос технического характера, нужно 
просто привести это в порядок, обра-
тить на это внимание в будущем, — за-
метил Владимир Путин.

О развитии цифровой сферы до-
ложил глава Минцифры Максут Ша-
даев. Министр предложил вместе 
с ФСБ и другими заинтересованными 
ведомствами до 1 мая внести в пра-
вительство проект указа, позволя-
ющего использовать цифровое удо-
стоверение личности на смартфонах 
вместо паспорта в ряде бытовых си-
туаций. Это предложение поддержал 
президент, призвав проработать во-
прос как можно быстрее. При этом 
Шадаев исключил новый пакет мер 
господдержки IT-сферы на фоне санк-
ций. Однако он допустил помощь от-
дельным сегментам  — например, 
венчурным проектам и игровой ин-
дустрии. Дм
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Шведский гамбит
A В иностранном офисе IKEA 

уже говорили, что надеют-
ся закрыть сделку в первом полугодии 
2023-го. Компания указывала, что сна-
чала ей необходимо пройти через пра-
вительственную комиссию и получить 
одобрение.

«Известия» направили запрос 
в шведский офис компании, а также 
в «Слотекс» и «Лузалес».

По данным СПАРК, единственным 
владельцем «Слотекса» с долей 100% 
является Светлана Осипова, предпри-
ятие базируется в Санкт-Петербурге. 
Владелица «Лузалеса» из Сыктывкара — 
Мария Семенюк. Согласно информа-
ции в СМИ, это семейный бизнес, осно-
ватель компании — Николай Семенюк.

IKEA остановила своё разви-
тие в стране в начале 2022 года. Как 
и многие иностранные производите-
ли и продавцы, шведская компания 
столкнулась с проблемами в импорте 
необходимой продукции. Вскоре ста-
ло известно, что зарубежный игрок вы-
ставляет на продажу четыре фабрики 
в Ленинградской, Кировской и Новго-
родской областях.

Две из них объединили в одну, поэто-
му в периметр сделки вошли три пред-
приятия. Свои магазины в РФ компания 
закрыла, уточнив, что при возможно-
сти вернётся в течение нескольких лет. 
Тогда как торговые центры «Мега», кото-
рые входят в один холдинг с IKEA — Ingka 
Group, ещё функционируют в стране. 
В течение почти года, пока IKEA искала 
покупателя на свои мощности, фабри-
ки прочили лидерам нескольких отрас-
лей. Например, ритейлеру Hoff и инве-
стиционной компании АФК «Система».

Такие форс-мажорные сделки полу-
государственного уровня сейчас прово-
дят в долларах или евро, для того чтобы 
осуществить расчёт и вывести деньги 
из страны, нужно разрешение ЦБ, пояс-
нил «Известиям» директор Центра конъ-

юнктурных исследований НИУ ВШЭ 
Георгий Остапкович. Его будет легко 
получить — сделку одобрил Минпром-
торг. Даже если её проведут в рублях, 
средства легко конвертируют в валюту.

— В этом случае речь идёт о дого-
ворной цене, а не о рыночной: фа-
брики заточены под производ-
ство определённой мебели, вряд ли 
кто-то действительно хочет их раз-
вивать. Многие иностранные компа-
нии, уходя, закрывали сделки с сим-
волической платой, и, возможно, IKEA 
сделает так же, оставив за собой пра-
во на обратный выкуп в течение пяти 
лет, — сказал эксперт.

Он добавил: никто из недруже-
ственных государств не вводил санк-
ций против IKEA или автопроизво-
дителей — компании сами решили 
покинуть страну. Они это делали для 
того, чтобы не потерять другие рын-
ки сбыта. Поэтому вполне естествен-
но, что сейчас они готовы просто оста-
вить свои площадки.

Как конкретно отечественные 
предприятия будут развивать фабри-
ки IKEA, пока сказать сложно, отметил 
источник в отрасли. Заводы и оборудо-
вание на них ориентированы на опре-
делённые комплектующие. В такой си-
туации отечественные производители 
должны либо заключать партнёрские 
соглашения на поставки нужных ком-
плектующих из-за рубежа, либо про-
сто присматривать за фабриками.

Очень вкладно
A — По итогам 2022 года порт-

фель пассивов физлиц в Сбе-
ре достиг рекордных 18,3 трлн рублей 
(+23%, объем привлечённых средств 
в 2021-м равнялся 14,6 трлн. — «Изве-
стия»). Вкладчики получили процент-
ный доход на рекордную сумму 750 млрд 
рублей, — поделился директор дивизи-
она «Занять и сберегать» банка Сергей 
Широков.

В прошлом году ключевую роль 
в сберегательной стратегии россиян 
снова стали играть классические рублё-
вые вклады, доля которых в портфеле 
ВТБ превысила 90%, отметил зампред 
правления банка Анатолий Печатников. 
По его словам, благодаря высоким став-
кам они стали драйвером роста всего 
портфеля привлечённых средств и по-
казателем успешной девалютизации 
сбережений населения. По итогам года 
портфель вкладов клиентов увеличился 
на 22% и превысил 3,2 трлн рублей.

В УБРиР сообщили, что портфель 
пассивов за прошлый год вырос на 18,3%. 
В крымском РНКБ сказали, что объём 
вкладов поднялся на 9,3% и составил 
77,8 млрд рублей.

Вместе с тем в 2022-м существен-
но увеличилась популярность нако-
пительных счетов: с 2 до 10% от объё-

ма пассивов физических лиц, сообщил 
директор департамента розничных про-
дуктов Абсолют-банка Виталий Костю-
кевич. От депозита они отличаются тем, 
что деньги можно снимать в любое вре-
мя без потери процентов. Лидер трай-
ба «Сбережения и инвестиции» банка 
«Открытие» Александр Бородкин так-
же отметил, что спрос на этот продукт 
увеличивался.

В прошлом году наблюдалось пе-
рераспределение средств клиентов 
из вкладов в накопительные счета, под-
твердил руководитель службы пасси-
вов и комиссионных продуктов Почта 
банка Геннадий Чаусов. По его словам, 
доля депозитов сократилась с 40 до 32%, 
а счетов, напротив, выросла с 60 до 68%. 
Это было связано с изменением модели 
поведения клиентов: граждане не хо-
тели замораживать свои сбережения 
на долгий срок в условиях нестабиль-
ности.

Согласно данным ЦБ, в 2022-м объём 
привлечённых банками вкладов достиг 
36,6 трлн рублей против 34,7 трлн годом 
ранее. «Известия» направили запрос 
в регулятор.

Главным триггером интереса рос-
сиян к вкладам и накопительным сче-
там послужило резкое увеличение клю-

чевой ставки — до 20% в конце февраля 
2022 года, полагают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Вследствие это-
го максимальная доходность депози-
тов в рублях в марте доходила до 23%.

Такое решение ЦБ принял из-за жёст-
ких санкций США и ЕС, а также повы-
шенного спроса на наличные со сторо-
ны населения. Отток средств физлиц 
со счетов и депозитов банков в февра-
ле 2022-го составил 1,2 трлн рублей, оце-
нивали в регуляторе. Это максимальное 
значение с 2008 года. В сентябре, после 
объявления о частичной мобилизации, 
со счетов было снято ещё около полу-
триллиона рублей.

— Росту депозитов физлиц способ-
ствовало существенное повышение 
ключевой ставки в начале года, а так-
же приостановка уплаты налога на про-
центные доходы по этому продукту. 
Средства населения — важный источ-
ник ресурсной базы для многих органи-
заций, поэтому последние вынуждены 
повышать ставки по вкладам и счетам, 
чтобы удержать клиентов, — подчеркну-
ла аналитик банковских рейтингов НРА 
Наталия Богомолова.

Динамика размещения средств 
на вкладах также объясняется тем, что 
россияне перешли к сберегательному 

поведению: на фоне кризиса люди пред-
почитают отложить крупные покупки, 
рассказал директор Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович.

Кроме того, по его словам, часть де-
нег на депозиты перетекла с брокерских 
счетов россиян. Это связано с падени-
ем российского рынка: на пике 2022-го 
индекс Мосбиржи превышал 4 тыс. пун-
ктов, тогда как к концу года он свалился 
ниже 2 тыс. Помимо этого крупные бро-
керы, а затем и российский депозита-
рий НРД попали под санкции, из-за чего 
инвесторы из России потеряли доступ 
к своим зарубежным активам. Всё это 
подорвало доверие частных клиен-
тов к торгам на бирже и мотивировало 
их хранить деньги на вкладах, резюми-
ровал эксперт. Депозиты гарантируют 
доход, а сбережения на сумму до 1,4 млн 
рублей застрахованы АСВ.

Связь оправдывает средства
A Разрешения на эксплуата-

цию сетей выдаёт Роском-
надзор. «Известия» направили запрос 
в ведомство, а также в Минцифры. В ми-
нистерстве подтвердили, что такие 
меры подготовлены.

Подобное упрощение разрешитель-
ной практики беспрецедентно, считает 
источник «Известий», знакомый с ме-
неджерами нескольких сотовых ком-
паний и чиновниками федеральных ве-
домств. По его словам, меры позволят 
операторам на освобождённых терри-
ториях фактически сдавать сети в экс-
плуатацию в уведомительном порядке. 
Сейчас нельзя включить базовую стан-
цию без длительной и дорогостоящей 
процедуры согласования с Роскомнад-
зором и другими госорганами.

Получение же согласования, в част-
ности прохождение экспертизы элек-
тромагнитной совместимости (ЭМС) 
и разрешений на радиочастоты, дей-
ствительно занимает около полугода. 
На процедуру экспертизы ЭМС при-
ходится и большая часть администра-
тивных расходов, утверждает он. Хотя 
эти затраты относительно невелики 
по сравнению со стоимостью сетевого 
оборудования и расходами на его раз-
вёртывание, добавляет собеседник «Из-
вестий».

Мобильная связь на территории ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской облас-
тей есть и сейчас. Её, в частности, пре-
доставляют ГУП ДНР, работающее под 
брендом «Феникс», ООО «МирТелеком» 
(на его сайте указано, что компания соз-
дана в 2022 году для обеспечения услуг 
на территории Запорожской и Херсон-
ской областей) и работающий там же 
«+7Телеком», а также ООО «Мобильные 
коммуникационные системы» (МКС), 
оказывающее услуги в ЛНР. При этом 
«Феникс» и МКС предоставляют абонен-
там услуги сотовой связи 2G, 3G и LTE.

«Известия» направили запросы пред-
ставителям «Феникса», «МирТелекома» 
и МКС, связаться с представителями 
«+7Телекома» не удалось. В МТС, «Ме-
гаФоне», «ВымпелКоме» и Tele2 планы 
выхода на освобождённые территории 
комментировать отказались.

Российские сотовые операторы 
скептически относятся к деятельности 
на новых территориях из-за возможных 
санкционных рисков и издержек: гаран-
тировать стабильную работу сетей и со-
хранность оборудования в условиях бо-
евых действий невозможно, отмечает 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 
По его мнению, преференции для опе-
раторов ЛНР, ДНР, Херсонщины и Запо-
рожья — задел на будущее.

— Компаниям, которые работают там 
сейчас, очевидно, придётся восстанав-
ливать и расширять инфраструктуру, 
но уже в соответствии с законодатель-
ством РФ. Гармонизировать их деятель-
ность с остальными операторами нужно 
хотя бы для того, чтобы эти сети не соз-
давали помех другим российским сото-
вым компаниям, — считает он.

По его словам, с новыми правилами 
мобильную связь на освобождённых 
территориях удастся восстанавливать 
быстрее.

— Качество связи «Феникса» в целом 
нормальное, мобильный интернет рабо-
тает не хуже, чем в Москве. Но при этом 
даже в центре Донецка голосовые вызо-
вы могут прерываться. А что касается бо-
лее восточных районов, расположенных 
ближе к линии соприкосновения россий-
ской армии с украинскими формирова-
ниями, позвонить там можно, только 
забравшись на третий этаж дома, — рас-
сказал «Известиям» один из пользовате-
лей местной сотовой связи.

Правда, сколько компаний в ЛНР, ДНР 
и на других новых российских терри-
ториях в итоге подпадут под льготный 
административный режим — вопрос. 
На прошлой неделе вице-премьер Дми-
трий Чернышенко заявил, что в этих 
регионах может быть создан единый 
сотовый оператор. По его словам, соот-
ветствующее поручение правительство 
уже дало Минцифры. Ранее замглавы 
министерства Дмитрий Ким не исклю-
чил, что «МирТелеком» и «+7Телеком» 
начнут работать в ДНР.

Как будет создаваться единый опе-
ратор, в Минцифры не пояснили. Воз-
можно, речь идёт об объединении уже 
присутствующих там компаний связи, 
не исключает сотрудник одной из ком-
паний.

Задача правительства — обеспе-
чить проживающих на новых террито-
риях граждан качественными услугами 
на уровне общероссийских стандартов, 
отметили в аппарате Дмитрия Черны-
шенко.

— Сейчас мы решаем задачу по вос-
становлению и развитию сетей связи 
в новых регионах, для этого привлека-
ем как местные, так и федеральные ком-
пании, — сказал «Известиям» представи-
тель вице-премьера.

Не секрет, что очередь из федераль-
ных операторов, желающих работать 
на недавно присоединённых к РФ тер-
риториях, не стоит, отмечает руково-
дитель проекта Content-Review Сергей 
Половников.

— Если не принимать во внимание 
сложившуюся там непростую ситуа-
цию, то в целом картина напоминает 
ту, что была в России в конце 1990-х го-
дов. Тогда десятки небольших операто-
ров в отдельных регионах относительно 
быстро смогли обеспечить страну сото-
вой связью, — напоминает он.

Это удалось сделать благодаря от-
сутствию бюрократических препон — 
иначе доступной мобильной связи сей-
час в РФ не было бы, указывает эксперт. 
По его мнению, для достижения макси-
мального эффекта логично следовать 
этим практикам и на освобождённых 
территориях. В итоге после окончания 
СВО рынок сам разберётся, где более, 
а где менее интенсивно развивать со-
товую связь, заключает Сергей Полов-
ников.

Что за бренд
Сети уберут с полок копии товаров зарубежных марок

Евгения Перцева

Р итейлеры будут снимать с полок това-
ры, которые похожи до степени сме-

шения на известные иностранные брен-
ды. Такое соглашение в конце 2022 года 
подписали Ассоциация компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) и «Русбренд». 
Речь идёт о так называемых паразитных 
копиях зарубежных марок, оставшихся 
работать в стране, — производители фик-
сируют их присутствие в магазинах ря-
дом со своей продукцией. Это продукция 
под собственными торговыми марками 
(СТМ) розничных сетей, подчеркнули 
производители. У крупных ритейлеров 
доля подобных СТМ уже возросла до 20%, 
и на фоне падения реальных доходов на-
селения она продолжает увеличиваться.

Российские продавцы и международ-
ные производители договорились о том, 
что сети будут снимать с полки товары, 
если их дизайн схож до степени смеше-
ния с известными брендами. Речь идёт 
только о тех иностранных именах, ко-
торые остались в России. Соглашение 
партнёры подписали в конце 2022 года, 
рассказали «Известиям» в содружестве 
торговых марок «Русбренд». Второй сто-
роной договора выступила АКОРТ. Речь 
идёт о добровольных начинаниях, пар-
тнёры будут решать такие проблемы 
во внесудебном порядке.

Как рассказали производители, сети 
создают собственные торговые марки, 
их форма, цветовая гамма упаковки 
и шрифты иногда вызывают у потреби-
телей ассоциации с известными бренда-
ми. Хотя название продукции иное, со-
впадение цветов дезориентирует людей. 

— Недобросовестные участники рын-
ка используют элементы упаковки по-
пулярных брендов, которые узнаваемы 
у потребителей. В первую очередь это 
форма и цветовые решения, это путает 
людей при покупках. Часто они понима-
ют, что купили не тот товар, уже после 
приобретения: сети размещают такую 
продукцию рядом на полке, — сказал 
представитель этой организации.

Экономика и бизнес

Своё среди чужих
За последние 19 лет импорт в РФ серьёзно снизился

Евгения Перцева

З а последние 19 лет в России резко 
снизился импорт в промышленно-

сти — с 49% в 1999 году до 39% в 2018-м. 
Такие выводы сделали специалисты 
ВШЭ в своём исследовании. Этот уро-
вень сопоставим с показателями в США 
и Индии, и он ниже, чем в странах Вос-
точной Европы. Россия совершила про-
рыв в агропромышленном комплексе 
и деревообрабатывающей отрасли — 
именно в этих сегментах страна состав-
ляет конкуренцию другим государствам 
в мировом экспорте. В 2022–2023 годах 
импортозамещение ускорится — ос-
новной фокус государства направлен 
на технологический прорыв, отмечают 
эксперты.

Использование импорта в отече-
ственной промышленности резко сни-
зилось за последние 19 лет, это следует 
из исследования, которое 15 февраля 

представили в Москве. Если в 1999 году 
на долю зарубежной продукции прихо-
дилось 49%, то уже по итогам 2018-го — 
39%. Об этом рассказал журналистам 
директор по экономической политике 
НИУ ВШЭ Юрий Симачёв во время пре-
зентации.

— Этот уровень потребления суще-
ственно ниже, чем в других развитых 
странах, близких к нам по уровню до-
хода на душу населения. Это сопоста-
вимо с показателем США и Индии плюс 
в два раза ниже, чем в экономиках стран 
Восточной Европы — Венгрии, Слова-
кии, Словении и странах Прибалти-
ки. Также в 1,5 раза ниже, чем в Канаде 
и Австралии, в 1,3 раза ниже, чем в Гер-
мании, — рассказал эксперт. — В 2018-м 
уровень потребления иностранной со-
ставляющей в промышленности был 
относительно низок, полагаем, что 
в 2019–2022 годах он дополнительно 
уменьшился.

Юрий Симачёв заметил, что сам 
по себе ввоз не несёт в себе негативных 
рисков — все страны в той или иной сте-
пени импортируют продукцию. Значи-
мость приобретают лишь зависимость 
от зарубежных товаров, отсутствие аль-
тернатив в выборе.

Эксперт добавил, что импортоза-
мещение с успехом прошло, например, 
в АПК. В этой отрасли Россия не только 
научилась удовлетворять свои потреб-
ности, но и начала участвовать в миро-
вом экспорте с конкурентным преиму-
ществом. Тогда как технологическая 
зависимость от импорта в стране со-
храняется, так же как и в сложном обо-
рудовании.

РФ традиционно является одним 
из лидеров по производству основных 
видов продовольственных товаров, та-
ких как пшеница, ячмень, подсолнечное 
масло, добавили «Известиям» в Мин-
сельхозе. Например, изготовление зер-

новых и бобовых культур бьёт рекорды. 
По данным Росстата, в 2022 году их сбор 
в чистом весе составил 153,8 млн т про-
тив 121,4 млн в 2021-м.

— Мы также среди крупнейших экс-
портёров этих продуктов, в том числе 
на первом месте в мире по поставкам 
пшеницы. Помимо этого наша страна 
занимает заметную долю в мировом 
производстве мяса, сахара, сливочно-
го масла и сыров, — подчеркнули в ми-
нистерстве.

«Известия» направили запрос в Мин-
промторг.
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Не счета им

Марк Гойхман

Экономист

Н акануне Bloomberg и Reuters со-
общили, что ЕС собирается вве-

сти санкции против Альфа-банка, Рос-
банка и «Тинькофф», а также наложить 
ограничения на Фонд национального 
благосостояния в рамках десятого па-
кета мер в отношении России.

Между тем не менее важная де-
таль, которая прошла почти незаме-
ченной, — готовящееся повышение 
контроля над резервами российско-
го ЦБ за рубежом.

Еврокомиссия предложила «уси-
лить обязательства по отчётно-
сти о замороженных активах, свя-
занных с российскими компаниями 
и физическими лицами, находя-
щимися под санкциями», сообщает 
Bloomberg. За непредставление све-
дений будет грозить штраф в разме-
ре до €50 тыс. для физических лиц 
и 10% годового оборота для юриди-
ческих лиц.

До этого в феврале юридиче-
ская служба Евросоюза говори-
ла, что не может сообщить ничего 
о том, где находится 86% заморо-
женных российских активов, то есть 
$258 млрд.

Возникает вопрос: а был ли маль-
чик?

Разберёмся с самого начала. Зо-
лотовалютные, или международные, 
резервы (ЗВР) — стратегический ак-
тив государства для защиты от кри-
зисных явлений. ЦБ России отме-
чает, что в тяжёлых ситуациях они 
обеспечивают выплату валютного 
долга, критический импорт, стаби-
лизируют валютный рынок.

Поэтому резервы должны хра-
ниться не в рублях внутри стра-
ны, а в твёрдых активах за рубе-
жом. Прежде всего из-за того, что 
в случае экономических катаклиз-
мов резко падают стоимость и лик-
видность национальной валюты. 
На рубли сложно покупать за грани-
цей важнейшие товары для страны, 
расплачиваться по внешним долгам.

В этом ответ на вопрос, почему 
значительная часть ЗВР была за гра-
ницей на момент блокировки.

Сумма золотовалютных резер-
вов на 1 января 2022 года составля-
ла $630,6 млрд. Как отмечает ЦБ РФ 
в годовом отчёте за 2021 год, тако-
го объёма должно быть достаточно 
для финансирования импорта това-
ров и услуг в течение 20 месяцев.

Для большей надёжности, лик-
видности и стремления полу-
чить высокую доходность резер-
вы диверсифицированы. Разделены 
по различным направлениям, видам 
вложений, странам, валютам.

Они сосредоточены в основном 
в высоконадёжных гособлигаци-
ях ведущих государств, на депози-
тах первоклассных банков и в депо-
зитариях, а также в драгметаллах. 
По информации ЦБ РФ, на 1 января 
2022 года структура ЗВР была тако-
ва: около 40% — гособлигации, свы-
ше 30% — валютные счета в банках, 
21,5% — золото, около 9% — бумаги 
частных компаний и международ-
ных организаций.

В валютах, включая золото, рас-
пределение было таким: евро — 
33,9%, золото — 21,5%, американ-
ский доллар — 10,9%, китайский 
юань — 17,1%, фунт стерлингов — 
6,2%, японская иена — 5,9%, канад-
ский доллар — 3,2%, австралийские 
и сингапурские доллары, швейцар-
ские франки — 1,3%.

По последним открытым данным 
о распределении вложений на февраль 
2022 года, на резервы в золоте прихо-
дилось 21% ЗВР (порядка $100 млрд), 
на валютные резервы на счетах 
и в ценных бумагах — 79%, или около 
$500 млрд. Общая сумма международ-
ных резервов на 3 февраля 2023-го со-
ставляет $601 млрд. Около половины 
из них  заблокировано.

Золото в натуральной форме, 
в слитках, содержится не за рубе-
жом, а в России в специальных хра-
нилищах. Поэтому оно не может 
быть заблокировано.

Информация о том, где кон-
кретно находятся валютные акти-
вы, сосредоточена в ЦБ России. Он, 
как управляющий этими авуара-
ми, полностью обладает сведения-
ми об их распределении и движении. 
Данные не разглашаются.

 

ИИ как там
«Известия» в числе первых протестировали основанный на искусственном 
интеллекте новый поисковик Bing

Иван Черноусов

Новый поисковик Bing компании 
Microsoft, созданный на основе 

ИИ, работает с существенными ограни-
чениями, выяснили «Известия». Умный 
Bing можно запустить только в браузе-
ре Edge, а во всех остальных функцио-
нирует обычная версия поисковика. Экс-
перты полагают, что такие ограничения 
связаны с желанием Microsoft восстано-
вить доминирующую долю на рынке бра-
узеров, которой она владела на рубеже 
веков с Internet Explorer. Корреспондент 
«Известий» принял участие в тестирова-
нии нового сервиса.

Новая версия поисковика Bing, ос-
нованная на технологии нейросети 
ChatGPT, работает с ограничениями 
даже у тех пользователей, которым 
корпорация Microsoft предоставила 
тестовый доступ к его использованию. 
Корреспондент «Известий» попал в чис-
ло «испытателей» через неделю после 
анонса новинки и выяснил, что она ра-
ботает исключительно через Edge. 

— Ограничения по браузеру, вероят-
нее всего, связаны с задачами продви-
жения Edge. Компания всеми силами 
пытается вернуть некогда доминиру-
ющее положение в нише браузеров, — 
сказал директор центра экспертизы 
R-Vision Григорий Ревенко.

Новая версия Bing с ИИ — детище 
Microsoft. Оно создавалось програм-
мистами компании, и в корпорации 
не хотят, чтобы поиск работал у кон-
курентов. Вендор строит собственную 
экосистему и готов всеми доступными 
способами её продвигать, полагает ру-
ководитель департамента информа-
ционно-аналитических исследований 
компании T.Hunter Игорь Бедеров.

— Microsoft инвестировала в разра-
ботчика ChatGPT, на котором строится 
новый поиск Bing, $10 млрд. Компания 
хочет отбить инвестиции, и поэтому ей 
важно, чтобы при использовании ново-
го продукта люди пользовались исклю-
чительно её решениями, — пояснил гла-
ва TelecomDaily Денис Кусков.

По его словам, даже когда корпора-
ция откроет доступ к поисковику всем 

желающим, люди смогут использовать 
все его возможности исключительно 
в браузерах Microsoft.

Ещё одну причину ограничений на-
звал аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. По его словам, в пери-
од тестирования компании необходимо 
максимально снизить нагрузку на сер-
веры, чтобы всё работало корректно.

— Системы на основе генеративных 
нейросетей сложны и могут вести себя 
неожиданным образом, поэтому выда-
ют к ним доступ постепенно — подобно 
бета-тестированию других программ-
ных продуктов. Сначала их тестируют 
внутри компании, затем исследователи 
оставляют отзывы по работе и функци-
ональности, улучшая продукт, и, нако-
нец, в самом конце доступ к решению 
распространяют на всё более широкий 
круг пользователей, — сказал старший 
исследователь данных в «Лаборатории 
Касперского» Владислав Тушканов.

Большие нейросети требуют мно-
го вычислительных мощностей. По-
степенный выпуск продукта позволя-
ет избежать резких скачков нагрузки 
и как результат недоступности серви-
са для пользователей, пояснил эксперт.

«Известия» протестировали Bing, 
задав ему несколько вопросов. Основ-
ное отличие поисковика от существую-
щих аналогов в том, что на свой запрос 
пользователь получает не простой на-
бор ссылок, а осмысленный ответ, при 
этом с поисковиком можно вести диалог. 
Программа ищет информацию во всех 
доступных источниках, даёт развёрну-
тый ответ и указывает, откуда она взяла 
информацию. Например, на вопрос «Ка-
ким будет курс доллара и евро по отно-
шению к рублю в 2024 году?» поисковик 
ответил следующее:

«Прогнозировать курс валют 
на 2024 год достаточно сложно, так как 
он зависит от множества факторов, 
включая экономические, политические 
и социальные события в мире. Однако 
на основе некоторых данных из интер-
нета можно сделать следующие предпо-
ложения. Курс доллара к рублю может 
повыситься или понизиться в зависимо-
сти от политики Федеральной резерв-

ной системы США, уровня инфляции, 
конфликта на Украине и других факто-
ров. На 15 февраля 2023 года курс долла-
ра к рублю составлял 71,24, по данным 
Сбербанка. Курс евро к рублю также мо-
жет изменяться под влиянием полити-
ки Европейского центрального банка, 
состава еврозоны, уровня инфляции 
и других факторов... Если вам нужна 
более точная информация, вы можете 
посетить сайты, которые я упомянул 
в своём ответе».

Корреспондент «Известий» также 
спросил Bing о том, существует ли НЛО.

«Это зависит от того, как вы опреде-
ляете НЛО. Если вы имеете в виду кос-
мические корабли инопланетян, то, 
по современным представлениям, нет. 
Но если вы имеете в виду неопознанные 
летающие объекты, то да, такие объек-
ты существуют и были замечены в небе 
разными людьми. Некоторые из них мо-
гут быть земного происхождения, на-
пример китайские аэростаты или высо-
котехнологичные дроны. Но некоторые 
из них могут быть внеземного проис-
хождения, хотя это не подтверждено», — 
ответил поисковик.

Система умеет решать и математи-
ческие задачи. Например, при запросе 
«Напиши программу для решения ква-
дратных уравнений на языке програм-
мирования C++» Bing выдал краткую 
справку о том, что такое квадратные 
уравнения, и привёл соответствующий 
код с пояснениями, что делает каждая 
написанная функция.

А вот на вопрос «Когда ты станешь 
доступен для всех пользователей?» ней-
росеть дала обтекаемый ответ:

«Я рад, что вы интересуетесь мои-
ми возможностями. Я использую тех-
нологию ChatGPT, чтобы понимать во-
просы и генерировать ответы. Новая 
версия Bing с ChatGPT была анонсиро-
вана 7 февраля 2023 года и начала рас-
пространяться среди пользователей, 
которые зарегистрировались в списке 
ожидания, 14 февраля 2023 года. Я пока 
доступен только для ограниченного 
числа пользователей, но скоро я буду 
доступен для всех. Спасибо за ваше тер-
пение и интерес!»
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Отечественные бренды не сталкива-
ются с такой проблемой, уточнили изда-
нию в Российской парфюмерно-косме-
тической ассоциации.

Потребители могут быть консерва-
тивными и отдавать предпочтение това-
рам популярных марок. Поэтому неко-
торые сети пытаются воспользоваться 
ситуацией и предложить покупателю 
СТМ с похожими упаковкой и брендин-
гом, но по более выгодной цене, сказала 
«Известиям» глава Института развития 
предпринимательства и торговли Ната-
лья Назарова.

Разобраться со спорными ситуаци-
ями, то есть схож ли локальный бренд 
с уже существующим до степени сме-
шения, можно в суде, через обращение 
в ФАС, но это сложный и длительный 
процесс, уточнили в «Русбренде». До-
казать нарушение интеллектуальных 
прав при производстве копий извест-
ных марок очень сложно, согласен ви-
це-президент Российского подразделе-
ния Международного комитета защиты 
прав человека Иван Мельников. Меняет-
ся практически всё: например, похожее 
название не повторяет оригинальное, 
а только его часть — вместо Coca-Cola 
это может быть «Кола». Цвет становит-
ся не красно-белый, а бело-красный. 
Поэтому достаточно сложно доказать, 
что продукцию произвели, чтобы нару-
шить закон и патент изготовителя, под-
черкнул эксперт. Ранее в торговых сетях 
можно было встретить, например, «ана-
логи» лосьона для тела Nivea — у копии 
была похожа форма бутылки, исполь-
зовались зеркальные цвета и схожие 
шрифты. Встречался и другой подход — 
цвета и орнамент продукции L’Oreal 
были созвучны практически такой же 
косметике с другим названием.

Поэтому, отметили в «Русбренде», 
торговля и производители признали: 
недопустимо нарушать права интел-
лектуальной собственности. Партнёры 
будут решать такие конфликты в рам-
ках саморегулирования. Это актуаль-
но именно сейчас, когда на полках по-

является всё больше СТМ. На практике 
это будет выглядеть так: ритейлер сни-
мет товар с полки, если согласится, что 
бренды схожи до степени смешения. 
Торговля постепенно выведет наруши-
теля с прилавка.

Соглашение двух ассоциаций должно 
предотвратить появление в магазинах 
торговых марок, схожих между собой 
до степени смешения, отметил предсе-
датель президиума АКОРТ Игорь Кара-
ваев. По его словам, пока речь идёт о ги-
потетических случаях.

— Крупная федеральная торгов-
ля инвестирует в создание и разви-
тие собственных уникальных брендов, 
компании тщательно следят за их ори-
гинальностью и не допускают ситуаций 
с копированием других марок, — сказал 
Игорь Караваев.

Если поставщики будут предлагать 
ритейлерам товары, похожие на извест-
ные бренды, то они откажутся от них 
и защитят авторские права других про-
изводителей.

Почти все покупатели регулярно при-
обретают собственные торговые марки 
розничных сетей — это 80–90% потреби-
телей, отметил директор по работе с ри-
тейлом NielsenIQ Константин Локтев, вы-
ступая на прошедшем на днях круглом 
столе «Развитие собственных торговых 
марок продовольственным ритейлом: 
вызовы и перспективы».

Эксперт подчеркнул: когда реаль-
ные доходы покупателей падают, ос-
новная стратегия людей — экономить, 
то есть выбирать дешёвые магазины, 
а в них — самые экономичные по стои-
мости товары. Люди ищут скидки, недо-
рогие аналоги или выбирают собствен-
ные торговые марки. Сейчас доля СТМ 
у крупных ритейлеров достигает 20%. 
Например, в сети «Магнит» этот пока-
затель выше 20%, а в X5 Group («Пятёроч-
ка», «Перекрёсток», «Карусель») — 30%.

Но есть и компании, где на такие мар-
ки приходится 99% товаров. В любом 
случае показатель продолжает расти, 
подчеркнул эксперт.
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Вирус с ВОЗа
Почему остановлено расследование происхождения COVID-19

Наталия Михальченко,  
Денис Гриценко

Всемирная организация здравоох-
ранения объявила, что прекраща-

ет расследовать происхождение ви-
руса SARS-CoV-2. Участник миссии ВОЗ 
от России Владимир Дедков сообщил 
«Известиям»: на самом деле этот про-
цесс заморожен уже два года. При-
чиной стало несогласие организации 
с выводами своих же специалистов по-
сле их первой поездки в Ухань в февра-
ле 2021 года. Повлиял на ход расследо-
вания и отказ Китая от сотрудничества 
с ВОЗ. По мнению учёных, расследо-
вание может быть продолжено и без 
участия этой международной органи-
зации. Тем более что пока нет оконча-
тельного ответа на вопрос: естествен-
ное или искусственное происхождение 
имеет новый вирус? Ряд учёных, в том 
числе российских, указывают на то, что 
имеется гораздо больше данных, ука-
зывающих на его искусственное про-
исхождение.

�� ПОЛИТИКА ЗАВЕЛА В ТУПИК

Всемирная организация здравоох-
ранения (ВОЗ) прекращает дальней-
шее расследование происхождения 
коронавируса из-за проблем со сбо-
ром данных. Об этом 14 февраля напи-
сал научный журнал Nature со ссыл-
кой на эксперта организации Марию 
Ван Керкхове.

«Известия» выяснили: на самом деле 
активная фаза расследования была 
приостановлена ещё два года назад. 
Об этом изданию заявил один из экс-
пертов ВОЗ — участник исследований, 
заместитель директора НИИ эпидемио-
логии и микробиологии имени Пастера 
Владимир Дедков. Он в составе миссии 
ВОЗ из 17 учёных из десяти стран посе-
тил китайский город Ухань в феврале 
2021 года. Там эксперты работали вме-
сте с 17 китайскими коллегами. После 
этого, по словам российского учёно-
го, планировался второй экспедици-
онный этап поиска природного источ-
ника SARS-CoV-2 в труднодоступных 
уголках Юго-Восточной Азии. Но про-
должения не последовало.

— Вот уже два года процесс заморо-
жен, — рассказал «Известиям» Влади-
мир Дедков.

По его словам, так случилось, пото-
му что ВОЗ не согласилась с выводами 

участников своей же миссии о том, что 
коронавирус, скорее всего, имеет при-
родное происхождение (хотя среди че-
тырёх окончательно не отвергнутых 
ими версий была и вероятность его ис-
кусственного происхождения). Учёные 
в ответ предупредили: политизация 
темы поиска источника новой коро-
навирусной инфекции не будет спо-
собствовать продолжению научных 
исследований. Китай, со своей стра-
ны, принял решение далее не сотруд-
ничать с ВОЗ по данной теме.

Высказывание эксперта ВОЗ Марии 
Ван Керкхове о прекращении поиска 
источника COVID-19 Владимир Дедков 
назвал лишь констатацией свершив-
шегося факта.

— Мария высказалась глядя прав-
де в глаза. Причём не как частное 
лицо, а как представитель ВОЗ, зна-
чит, её слова отражают позицию ор-
ганизации,— предположил он. — Если 
бы она выразила своё частное мнение, 
то провела бы границу между своим 
мнением и позицией ВОЗ.

Позиция китайской стороны, 
по мнению Владимира Дедкова, вы-
глядит «разумно и естественно», так 
как никакое правительство никогда 
не согласится на роль «назначенного 
обвиняемого». При этом он заметил: 
ВОЗ испытывала давление со сторо-
ны стран-участниц, нацеленных на то, 
чтобы обвинить Китай в распростра-
нении вируса по планете.

�� ЧТО ДАЛЬШЕ?

Тот факт, что ВОЗ закрыла для себя 
тему расследования происхождения 
SARS-CoV-2, по мнению Владимира 
Дедкова, вовсе не означает, что никто 
не может сделать это уже без участия 
этой организации.

— Наверняка китайская сторона 
продолжает эти поиски самостоя-
тельно. Наверное, мы когда-нибудь ка-
кие-нибудь результаты получим, если 
вирус циркулирует в природе, — пред-
положил учёный.

По его мнению, продолжение рас-
следования может вести и группа 
стран, но только если процесс удаст-
ся максимально деполитизировать. 
То, что прошло два года с начала рас-
следования под эгидой ВОЗ и три года 
с начала пандемии, этому не помеша-
ет, так как это не первый случай в исто-
рии, когда научное сообщество не зна-

ет, откуда взялся какой-либо патоген, 
где он циркулирует в природе.

Владимир Дедков привёл в пример 
геморрагическую лихорадку Марбург, 
очередная вспышка которой началась 
недавно в Африке.

— Никто не знает, где резервуар ви-
руса Марбург в природе, где грани-
цы природных очагов его циркуля-
ции, хотя вирус известен с 1976 года. 
И, заметьте, никто не говорит, что 
этот вирус искусственно создан 
кем-то и запущен, — отметил Дедков. — 
Вирус SARS-CoV-1 в природе выявили 
через 12 лет после вспышки вызыва-
емой им атипичной пневмонии. Учё-
ные занимались своим делом и нашли 
в конце концов его источник.

Поэтому и происхождение SARS-
CoV-2, надеется учёный, тоже когда-ни-
будь будет выяснено, просто для это-
го надо затратить время и перестать 
заниматься политизацией процесса.

�� НУЛЕВОЙ ПАЦИЕНТ

Пока по-прежнему нет прямых доказа-
тельств, появился вирус естественно 
или искусственно. Заведующий лабо-
раторией геномной инженерии МФТИ 
Павел Волчков заявил «Известиям»: 
с большой долей вероятности SARS-
CoV-2 «убежал» из уханьской лабора-
тории. И к этому, скорее всего, нена-
меренному побегу причастен человек, 
который вынес его в себе, заразившись. 
Это и был тот самый нулевой пациент.

— На эту версию указывает геогра-
фическое расположение вспышки. 
Она произошла именно там, где есть 
мощнейшая в мире лаборатория по из-
учению коронавирусов. В Ухане была 
самая большая библиотека коронави-
русов на тот момент. А те самые ле-
тучие мыши, от которых, предполо-
жительно, мог заразиться инфекцией 
человек, в Ухане не водятся, а распро-
странены далеко в Юго-Восточной 
Азии, поэтому более вероятна утеч-
ка из лаборатории, — сказал Павел 
Волчков.

Общество

Оружие безопасности
Современные технические средства в арсенале Госавтоинспекции

Кирилл Сазонов

О беспечение безопасности до-
рожного движения невозможно 

представить без спецоборудования 
и современных приборов. Как идёт 
процесс оснащения подразделений 
Госавтоинспекции, какую технику ис-
пользуют сотрудники дорожной поли-
ции в своей работе и как она помогает 
им в профилактике аварийности — вы-
ясняли «Известия».

�� ДОРОГА ПОД КОНТРОЛЕМ

В прошлом году подразделения Гос-
автоинспекции получили свыше 
4,8 тыс. специальных приборов, при 
помощи которых инспекторы дорож-
ного надзора контролируют состоя-
ние улично-дорожной сети и придо-
рожной инфраструктуры. 

Например, на вооружении сотруд-
ников дорожного надзора появились 
новые ретрорефлектометры — при-
боры, при помощи которых прове-
ряют заметность дорожных знаков 
в условиях ограниченной видимо-
сти, то есть в тёмное время суток 
и при плохой погоде. Если свойства 
световозвращающей плёнки, кото-
рой покрыты указатели, ухудшились 
и видимость дорожных знаков не от-
вечает установленным требованиям, 
сотрудники полиции выдают пред-
писание дорожным службам на за-
мену таких «невидимых» указателей. 

Также в обязанности инспекторов 
дорожного надзора входит контроль 
за освещённостью потенциально 
опасных участков трасс — перекрёст-
ков, пешеходных переходов, оста-
новок общественного транспорта, 
железнодорожных переездов и т.д. 
И в этом им помогают люксметры — 
приборы, которые имитируют рабо-
ту фар автомобиля и фиксируют зна-
чения отражённого светового пучка. 
С их помощью автоинспекторы про-
веряют, заметна ли в темноте дорож-
ная разметка, в том числе под слоем 
воды, которая, как известно, прелом-
ляет свет. 

Если показания, зафиксированные 
прибором, не укладываются в уста-
новленные нормативы, сотрудники 
дорожного надзора предписывают 
организациям, эксплуатирующим 
данный отрезок трассы, установить 
дополнительные фонари, увеличить 
мощность светильников или обно-
вить дорожную разметку. Партия 

новых люксметров в прошлом году 
также поступила в подразделения 
Гос автоинспекции.

Важным условием, от которого 
напрямую зависит безопасность до-
рожного движения (особенно зимой), 
является коэффициент сцепления ко-
лёс машины с асфальтом. Для оцен-
ки этого показателя автоинспекторы 
применяют специальное оборудова-
ние, фиксирующее усилие, с которым 
заблокированное колесо скользит 
по дороге. Такая техника в случае 
необходимости применятся и для 
установления всех обстоятельств 
ДТП. В ряде регионов инспекторы 
дорожного надзора также обновили 
парк приборов в рамках федерально-
го проекта «Безопасность дорожно-
го движения» национального проекта 
«Безопасные качественные дороги».

�� БЕЗ ТОНИРОВКИ И ДЫМА

Любовь части автомобилистов к то-
нированным стёклам может стать 
серьёзной проблемой, влияющей 
на безопасность дорожного движе-
ния.

Несмотря на то что, согласно ГОСТ 
33997-2016, уровень светопропуска-

ния ветрового и передних боковых 
стёкол должен составлять не менее 
70%, многие водители затягивают 
стёкла своих автомобилей плёнкой, 
которая не отвечает этим требовани-
ям. Нередко чрезмерная тонировка 
приводит к тяжёлым последствиям: 
водитель просто не замечает на до-
роге пешехода или машину.

Правила дорожного движения за-
прещают эксплуатацию автомобилей 
с чрезмерно тонированными ветро-
вым и передними боковыми стёкла-
ми, напоминают в Госавтоинспекции. 
Если у инспектора ДПС возникнут 
подозрения, что тонировка не отве-
чает установленным требованиям, 
он вправе проверить степень затем-
нения стёкол автомобиля, подчёрки-
вают в ведомстве.

Делается это с помощью специ-
альных приборов — тауметров. Тау-
метры фиксируют, насколько снижа-
ется поток света, проходящий через 
затонированное стекло. Если пока-
зания, зафиксированные этим при-
бором, не укладываются в установ-
ленные нормативы, водителю грозит 
штраф в размере 500 рублей. Кроме 
того, по требованию сотрудников по-
лиции он обязан снять тонировочную 

пленку со стёкол, отмечают в Госав-
тоинспекции.

Ещё одна проблема на дорогах — 
чадящие автомобили. В холодное 
время года она обостряется и до-
ставляет множество проблем всем 
участникам движения. Кроме того, 
что клубы выхлопных газов вредят 
экологии, в морозы они прижима-
ются к земле и резко ухудшают ви-
димость на дороге. Поэтому в обя-
занности автоинспекторов входит 
контроль за уровнем дымности от-
работанных газов. Для этого они при-
меняют дымомеры.

Изношенные шины резко повыша-
ют риск возникновения ДТП. Стёр-
шийся протектор в разы увеличива-
ет тормозной путь машины. Кроме 
того, с «лысыми» покрышками эф-
фект аквапланирования на мокрой 
дороге возникает на гораздо мень-
ших скоростях, отмечают эксперты. 
При подозрении, что резина не соот-
ветствует установленным требова-
ниям, автоинспекторы вправе спе-
циальным оборудованием замерить 
уровень остаточной глубины протек-
тора. Для летних шин легковых авто-
мобилей она должна быть не менее 
1,6 мм, а для зимних — 4 мм.

В общей сложности в 2022 году 
подразделения Госавтоинспекции 
получили более 1,2 тыс. различных 
приборов, с помощью которых осу-
ществляется контроль за техни-
ческим состоянием транспортных 
средств.

�� НЕ ПРОСТО АПТЕЧКА

Чаще всего на место ДТП первыми 
приезжают инспекторы ДПС, и имен-
но им приходится оказывать пер-
вую помощь пострадавшим. Только 
в прошлом году было зафиксирова-
но более 1 тыс. таких случаев. Для по-
мощи раненым патрульные машины 
укомплектованы специальными ме-
дицинскими укладками. В 2022 году 
подразделения Госавтоинспекции 
получили свыше 3,3 тыс. таких на-
боров. 

Разумеется, медукладки уком-
плектованы серьёзнее, чем обыч-
ные автомобильные аптечки, ко-
торые, согласно ПДД, должны быть 
в каждом автомобиле. В частности, 
набор предусматривает несколько 
специальных воротников для фик-
сации шейного отдела позвоноч-
ника, комплекты шин для фикса-

ции травмированных конечностей, 
приспособление для искусственной 
вентиляции лёгких, несколько кро-
воостанавливающих жгутов, а также 
большое количество разнообразно-
го перевязочного материала — бин-
тов, стерильных салфеток, гемоста-
тических губок и пр.

�� ОБНОВИТЬ АВТОПАРК

Своевременное обновление пар-
ка транспортных средств, стоящих 
на вооружении полиции, очень важ-
ная задача для обеспечения безопас-
ности дорожного движения, уверен 
генеральный директор ФКУ «Дирек-
ция программы ПБДД» Игорь Коро-
лёв. Работа по обеспечению автоин-
спекторов служебным транспортом 
ведётся довольно активно, подчерк-
нул он. Новые патрульные автомо-
били ежегодно поступают во все 
регионы страны. Причём всё чаще 
в автопарках Госавтоинспекции 
появляются полноприводные па-
трульные автомобили. Они позво-
ляют полицейским догнать и задер-
жать нарушителей ПДД в условиях 
бездорожья.

Поскольку служебный транспорт 
Госавтоинспекции оснащён допол-
нительным оборудованием (ради-
останции, проблесковые маячки, 
видеорегистраторы, а иногда и про-
жекторы), все новые патрульные ма-
шины имеют аккумуляторы и генера-
торы повышенной мощности, чтобы 
обеспечить бесперебойную работу 
этих устройств.

Обновление и укрепление матери-
ально-технической базы Госавтоин-
спекции продолжится и в 2023 году, 
заверили «Известия» в российской 
Госавтоинспекции. 

Техническое укомплектование 
подразделений — одна из ключевых 
задач, предусмотренных федераль-
ным проектом «Безопасность до-
рожного движения» национального 
проекта «Безопасные качественные 
дороги». Её выполнение позволит 
снизить аварийность и сократить 
смертность по всем показателям ри-
ска, зафиксированным в нацпроекте, 
отмечают в ведомстве. 

Материал подготовлен в рамках 
реализации федерального проекта 
«Безопасность дорожного движения» 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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Анастасия Платонова

Т уристический кешбэк за по-
ездки по России, а также дет-

ский кешбэк в привычном виде 
не вернутся, сообщили «Извести-
ям» в Мин экономразвития и Цен-
тре стратегических разработок. 
В бюджет на 2023–2025 годы сред-
ства на программу не заложены, 
сама она изначально рассматрива-
лась как временная антикризисная 
мера на период пандемии и нача-
ла СВО, подчеркнули собеседни-
ки издания. В то же время «в обо-
зримой перспективе» акция может 
быть перезапущена в качестве ин-
струмента поддержки малоимущих 
или семей участников СВО, полага-
ют эксперты. Бизнес не раз говорил 
о важности кешбэка — он позволил 
вернуть турпоток почти на допан-
демийный уровень — в 2019 году 
по России путешествовали 65 млн 
туристов, в 2022 году — 61 млн. Как 
отказ от кешбэка скажется на вну-
треннем туризме — в материале 
«Известий».

Программа туристическо-
го и детского кешбэка в 2023 году 
не вернётся либо будет серьёзно 
пересмотрена — таким образом, 
что ею смогут воспользоваться 
не все россияне. Одна из причин — 
дефицит федерального бюдже-
та, сообщили «Известиям» в Цен-
тре стратегических разработок, 
совет которого возглавляет ми-
нистр экономики РФ Максим Ре-
шетников. ЦСР играет ведущую 
роль в разработке и реализации 
стратегии долгосрочного разви-
тия экономики РФ.

— Туристический кешбэк — от-
раслевая мера поддержки, кото-
рая действовала в период корона-
вируса в 2020–2021 годах, а также 
в 2022 году после начала СВО. На се-
годняшний день продление про-
граммы кешбэка не предусмотре-
но — в том числе ввиду того, что 

туротрасль демонстрирует рост, — 
пояснили в ЦСР.

Там добавили, что перезапуск 
программы в нынешнем виде нера-
ционален, так как «дефицит феде-
рального бюджета требует жёстче 
расставлять приоритеты». В то же 
время это не означает полного от-
каза от этого эффективного анти-
кризисного инструмента, и воз-
вращение к нему «потенциально 
возможно».

В Минэкономразвития «Извес-
тиям» напомнили, что в бюдже-
те на 2023–2025 годы, внесённом 
на рассмотрение правительством 
России в Госдуму ещё в сентябре 
прошлого года, не были преду-
смотрены средства на программы 
туристического и детского кешбэ-
ка. Там также отметили, что кеш-
бэк был временной антикризис-
ной мерой.

— Уже сейчас [и без кешбэка] бро-
нирования туристических путёвок 
и путёвок в детские лагеря на пред-
стоящие сезоны идут активно, — 
пояснили в Минэке.

По мнению директора департа-
мента социально-экономических 
исследований ЦСР Михаила Гор-
деева, программа туристического 
кешбэка «в обозримой перспекти-
ве» может быть перезапущена в ка-
честве инструмента поддержки ма-
лоимущих россиян.

— Ориентация программы толь-
ко на малоимущих получателей 
позволит снизить инфляционные 
риски: в предыдущие периоды на-
блюдался рост цен из-за того, что 
кешбэк получали даже те, кто пу-
тешествовал бы и без него, — счи-
тает Михаил Гордеев.

О том, что туристический кеш-
бэк из акции «для всех» может 
превратиться в социальный, «Из-
вестиям» сообщили и в Альян-
се тур агентств России (АТА). Там 
предполагают, что на компенсацию 
части стоимости путёвки смогут 

претендовать, например, 
участники СВО на Украине 
и их семьи.

Несмотря на заявления 
профильных органов, в тур-
бизнесе сохраняют надеж-
ду на то, что кешбэк для 
туристов вернётся: офи-
циального объявления 
правительства о заверше-
нии программы до сих пор 
не было, заметил в беседе 
с «Известиями» президент 
Российского союза туринду-
стрии (РСТ), гендиректор тур-
оператора «Алеан» Илья Уман-
ский.

— Мы понимаем, что вероятность 
этого мала, но пока не опустили 
руки. Туристический кешбэк соз-
давался как инструмент, стимули-
рующий спрос и поездки по России 
в межсезонье. И я считаю, что про-
должать это делать крайне необхо-
димо, — сказал он.

«Известия» направили запрос 
в правительство с просьбой оце-
нить вероятность такого развития 
событий.

За годы пандемии и период по-
сле начала СВО в России сокра-
тились и до сих пор не восстано-
вились путешествия не только 
за границу, но и внутри страны, от-
мечают представители индустрии.

Докатались
Туристический и детский кешбэки не вернутся в 2023 году
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С правом на переписку
Граждан хотят обязать досудебно решать споры с УК

Мария Перевощикова

Б изнес разработал законопроект о по-
рядке урегулирования споров между 

управляющими компаниями (УК) и соб-
ственниками жилья. Согласно докумен-
ту, граждане должны будут написать 
претензию на некачественно предостав-
ленную услугу до того, как обращать-
ся в госжилинспекцию (ГЖИ) или в суд. 
Речь идёт о жалобах на плохую работу 
УК — по ремонту, содержанию домов, 
дворов и так далее. УК будут должны 
отреагировать на обращение в течение 
десяти дней, в противном случае им гро-
зит дополнительный штраф. В ближай-
шее время документ будет направлен 
в профильный комитет Госдумы. Сегод-
ня в судах дела о жилищных спорах зани-
мают первое место, их количество уже 
перевалило за 10 млн и продолжает ра-
сти. Нарушают ли нововведения права 
граждан и к чему могут привести такие 
инициативы, разбирались «Известия».

�� ПРЕТЕНЗИИ ВПЕРЁД

Торгово-промышленная палата (ТПП) 
разработала законопроект о так на-
зываемом претензионном поряд-
ке урегулирования споров между УК 
и собственниками жилья. Документ 
планируется направить в профиль-
ный комитет Госдумы. С его содержа-
нием ознакомились «Известия». Речь 
идёт о претензиях на качество работы 
УК — по управлению, ремонту, содержа-
нию домов, дворов и так далее.

До того как обращаться с жалобой 
в органы контроля и надзора (ГЖИ), 
а также в суд, граждане будут обязаны 
предварительно написать претензию 
самому исполнителю услуги, пояснила 
председатель подкомитета ТПП по раз-
витию бизнеса в сфере управления жи-
лой недвижимостью Сусана Киракосян. 
Если УК не решит проблему в течение 
десяти дней, жители смогут обращать-
ся в суд и надзорные органы.

— Если УК не ответит и люди обратят-
ся в суд, за отсутствие действий со сто-
роны компании можно будет взыскать 
с неё потребительский штраф, — отме-
тила Сусана Киракосян.

Кроме того, если такое предложение 
будет принято, то отсутствие реакции 
со стороны управдома должно стать 
отягчающим обстоятельством при про-
ведении проверки, уверен эксперт На-
родного фронта Павел Склянчук. К при-
меру, следует увеличить стандартный 
штраф на 10%, добавил он.

Как показывает правоприменитель-
ная практика, люди зачастую обраща-
ются в ГЖИ и суд, не направив заявле-
ние в УК, говорится в пояснительной 
записке к проекту.

«По официальной статистике, пред-
ставленной судебным департаментом 
при Верховном суде РФ за 2019–2021 го-
ды и полугодие 2022-го, жилищные спо-
ры занимают первое место по отноше-
нию к иным категориям (земельным, 
трудовым, семейным и иным). В 2019-м 
в суды общей юрисдикции поступи-
ло 8,1 млн дел по жилищным спорам 
с участием собственников помещений, 
в 2020 году — 8,9 млн, в 2021-м — 10,7 млн. 
За первое полугодие 2022-го поступи-
ло 5,5 млн дел, что превышает порог 
полугодового количества дел по срав-
нению с предыдущими годами», — го-
ворится в пояснительной записке к за-
конопроекту.

«Известия» направили запрос в Мин-
строй и Верховный суд РФ.

— Мера позволит более оперативно 
и цивилизованно решать споры, суще-
ственно освободит суды и контрольно-
надзорные органы от тех конфликтов, 
которые могут и должны быть решены 
без их участия. Это создание бескон-
фликтной среды в управлении домами 
и повышение престижа отрасли, — счи-
тает Сусана Киракосян.

Дело в том, что все жалобы в вы-
шестоящие органы сначала спуска-
ются в саму управляющую компа-
нию, отметил председатель комитета 
ТПП по предпринимательству в сфере 
ЖКХ Андрей Широков. При этом штра-
фы компании платят из средств, кото-
рые жители им сдают на содержание 
и текущий ремонт, добавил он. Сегод-
ня, по сути, ГЖИ, получая обращение 
гражданина, тратят те же десять дней, 
чтобы связаться с УК, отметил Павел 
Склянчук.

С другой стороны, предложенный 
подход может противоречить осново-
полагающим принципам обращения 
граждан к государству, которое нель-
зя ограничивать какими-либо препо-
нами, отметил эксперт.

— Предлагается, чтобы человек сна-
чала написал самой УК, на которую жа-
луется, ждал ответа, а затем ещё со став-
лял обращение в контрольно-над зор ные 
органы. Если у гражданина серьёзная 
бытовая проблема, а УК её не решает, 
то промедления быть не должно, — под-
черкнул Павел Склянчук.

По мнению общественного деятеля 
в сфере ЖКХ Гранта Агасьяна, с одной 

стороны, обращение сначала к самой 
УК и попытка договориться мирным пу-
тём — это логично. Но, с другой сторо-
ны, есть люди, которые хотят сразу же 
идти в суд. Их не нужно ограничивать, 
считает он.

�� ЗА И ПРОТИВ

В части написания претензии до об-
ращения в суд инициатива правиль-
ная, считает член комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ от фракции 
«Единой России» Александр Якубов-
ский. Но не с точки зрения ограничений 
при обращении в ГЖИ, сказал депутат.

— Суды действительно нужно разгру-
зить, но лишать или ограничивать граж-
дан в праве обратиться в надзорный 
орган не нужно. Жаловаться на некаче-
ственные услуги их поставщику не всег-
да кажется здравой идеей для тех, кто 
эти некачественные услуги получает, — 
пояснил Александр Якубовский.

Подобный претензионный порядок 
уже закреплён в отношении услуг свя-
зи. Согласно п. 4 ст. 55 126-ФЗ «О свя-
зи», гражданин, прежде чем обращать-
ся в суд, должен написать претензию 
оператору. То же касается и туристиче-
ских услуг (по законам «О защите прав 
потребителей» и «Об основах турист-
ской деятельности в РФ»), напомнила 
Сусана Киракосян.

С другой стороны, сегодня массо-
вые жалобы в ГЖИ нередко организуют 
в качестве метода дискредитации рабо-

ты добросовестных УК и попытки пере-
заключить договор с новой компанией, 
отметил Павел Склянчук. Кроме того, 
УК не защищены от потребительско-
го экстремизма, когда жильцы требу-
ют того, что не предусмотрено догово-
ром или на это не хватает денег. Уровень 
конфликтогенности в сфере управле-
ния жилым фондом зашкаливает, под-
черкнул он.

— Нередко жители даже с обычны-
ми заявками сразу обращаются в кон-
трольные органы, а не в управляющую 
организацию. А такой путь только удли-
няет срок выполнения заявки, — отме-
тила директор НП «Национальный жи-
лищный конгресс» Татьяна Вепрецкая.

Но и предложенная мера способна 
серьёзно растянуть решение из-за бю-
рократических проволочек, считает 
она. Необходимо обязать граждан об-
ращаться в УК, фиксировать такую жа-
лобу, перед тем как идти с ней в кон-
трольные органы или суд, а не писать 
дополнительно письменные претензии, 
полагает Татьяна Вепрецкая.

Впрочем, генеральный директор 
СРО НП «ЖКХ-Групп» Ольга Белень-
кая, напротив, считает: принятие ини-
циативы позволит быстрее решать 
жилищные споры. Тем более сегодня 
управляющие организации в основном 
способны оперативно получать пре-
тензии через личные кабинеты и элек-
тронную почту, добавил вице-прези-
дент ассоциации «Новое качество» Олег 
Малахов.

A Долотова брала квартиры 
у собственников в долго-

срочную аренду, а сдавала их кратко-
срочно или посуточно, зарабатывая 
на разнице в цене. Позже она решила 
«масштабировать» бизнес — привлечь 
к нему инвесторов. Эту идею, по его 
собственному утверждению, ей подал 
московский экономист Евгений Абра-
мов. Впоследствии он стал её компаньо-
ном и поручителем по договорам займа 
с инвесторами. Пара работала в танде-
ме, за два с половиной года сумела при-
влечь 191 инвестора (данные сводной 
таблицы есть у «Известий») и собрала 
с них более 123 млн рублей.

Частный инвестор из Самары Денис 
Окунев узнал о проекте из интернета, 
где его позиционировали как «мега-
предложение». Он заключил с Еленой 
Долотовой договор займа на 1 млн руб-
лей в январе 2022 года. Дениса привлёк 
тот факт, что другие инвесторы свои 
выплаты исправно получали. При-
чём помимо процентов им понемногу 
возвращали и тело займа. Однако уже 
в феврале участников проекта уведо-
мили, что «в связи с тяжёлой ситуаци-
ей выплаты временно прекращаются». 
С тех пор прошло больше года, но свой 
миллион Денис так и не вернул.

— Сейчас наша основная цель — полу-
чить обратно деньги, а вторая — сделать 
так, чтобы организаторы этой схемы по-
несли наказание — административное 
и уголовное, — сказал он «Известиям».

Житель Калининграда, моряк Илья 
Морозов также узнал о проекте в ин-
тернете. Мужчина вложил в субарен-
ду 150 тыс. рублей и первые полгода по-
лучал выплаты.

— А когда в феврале всё прекратилось, 
они (Елена Долотова и Евгений Абра-
мов. — «Известия») говорили про кри-
зис, ссылались на ковид, потом на СВО. 
Обещали всё наладить. А затем просто 
перестали выходить на связь, — расска-
зал Илья Морозов.

Елизавета М. (девушка попросила 
не называть её фамилию) из Москвы 
вложила в инвестпроект полмиллио-
на рублей, из них ей вернулось поряд-
ка 70 тыс.

— Нам было сказано, что будет пе-
ресмотр ставок и обновление табли-
цы выплат. А тем, кто не готов ждать, 
даже предлагали вернуть деньги. Мно-
гие на это согласились, но им так ниче-
го и не вернули, — рассказала «Извести-
ям» Елизавета.

С её слов, ранее рекордная прибыль 
в 60% никого из вкладчиков не смуща-
ла — у всех было «общее убеждение, 
что в Москве всё поставлено на поток». 
Большую роль в формировании этого 
убеждения сыграл Евгений Абрамов — 
о его способности привлекать к себе лю-
дей говорят абсолютно все инвесторы.

— Евгений говорил с нами как гуру. 
Думаю, что без его убедительных фраз 
мы никогда бы не зашли в этот бизнес, — 
признаётся Елизавета.

�� НЕЧЕГО ВЗЯТЬ

Об отсутствии подозрений и «чувстве 
полного погружения в реальность 
бизнеса» говорит и ещё один инве-
стор из Москвы Алексей С. (мужчина 
тоже пожелал сохранить анонимность). 
С его слов, инвесторов не смущал дис-
танционный характер вложений. 
В подтверждение сдачи апартаментов 
им присылали ссылки на сайты с объ-
явлениями, поэтому желания ехать 
в Москву и смотреть, как сдаются квар-
тиры, не возникало, уточнил он.

Алексей потерял около 250  тыс. 
рублей, однако не уверен, что проект 
был «финансовой пирамидой». У кра-
ха могли быть и объективные причи-
ны, считает он. Среди них — «глобаль-
ный» отток из Москвы иностранцев 
в феврале-марте 2022 года. Именно со-
стоятельные иностранные туристы 
составляли большую часть арендато-
ров сдаваемых в Москва-Сити квартир, 
а когда они уехали, у компании резко 
наступил кассовый разрыв, предпола-
гает Алексей.

— Елена и Евгений платили по дого-
вору аренды, но клиенты к ним не за-
езжали. А договор с собственниками 
был составлен так, что квартиры нель-
зя было сразу вернуть — за это полага-
лась неустойка, — рассказал Алексей.

Ранее подобные условия с соб-
ственниками, вероятно, не выглядели 
для авторов схемы большим риском. 
Но в момент форс-мажора они сами 
стали заложниками ситуации и сде-
лали ими остальных, пытается найти 
разумные доводы мужчина. Он вспоми-
нает, как Долотова и Абрамов обеща-
ли перейти на квартиры экономкласса 
и вытащить бизнес. Но в итоге пропали.

Некоторые инвесторы обратились 
в суд и выиграли иски. По одним из них 
уже открыты исполнительные произ-
водства о принудительном возврате 
денег, по другим разбирательства ещё 
идут. Однако ни одной копейки при-
ставы так никому и не вернули: оказа-
лось, что и Елена Долотова, и Евгений 
Абрамов признаны судом банкрота-
ми и на их счетах ничего нет. Об этом 
свидетельствуют данные базы СПАРК 
и ФССП России.

— Видимо, они перестраховались 
и вывели все деньги и имущество, пе-
реоформив на родных или знакомых, — 
предположил инвестор Алексей.

�� ПРИВЕТ ИЗ АРГЕНТИНЫ

Соцсети Евгения Абрамова не ведутся 
более года — как раз с момента прекра-
щения выплат. Хотя до этого он актив-
но выступал с мотивирующими видео, 
призывая зрителей инвестировать в его 
проекты. Себя Абрамов называет «спе-
циалистом в сфере финансов, анализа 
рынка ценных бумаг, брокерской и ди-
лерской деятельности».

Последний его пост датирован 18 ян-
варя 2022 года — Евгений, развалив-
шись в кресле в дорогом отеле с видом 
из окна, напоминающим морские пей-
зажи Дубая, учит зрителей зарабаты-
вать на пассивном доходе.

Однако на днях в его Instagram (при-
надлежит организации Meta, признан-
ной в РФ экстремистской) появилась 
свежая сторис — Абрамов как ни в чём 
не бывало путешествует с женой по Ар-
гентине, изучает виноградники и раду-
ется хорошей погоде. Сожалений о рух-
нувшем в России бизнесе и извинений 
перед инвесторами в этом видео обна-
ружить не удалось.

«Известия» связались с Евгением 
по зуму — в интервью он попытался дис-
танцироваться от разрекламированно-
го им проекта в Москва-Сити и заявил, 
что не видит своей вины в его развале. 
Он подчеркнул, что деньги инвесторам 
выплачивались, но в феврале «бизнес 
Долотовой пошёл на спад из-за сложив-
шейся обстановки в мире».

— Меня называют мошенником толь-
ко потому, что я советовал людям инве-
стировать в бизнес Елены Долотовой. 
После её исчезновения я частично вы-
платил некоторым инвесторам деньги, 
хотя и не обязан был, — сказал он.

Своё долевое участие в бизнесе муж-
чина отрицает — уверяет, что сам «оста-
вил» в Москва-Сити 15 млн вложенных 
рублей.

«Известиям» также удалось разы-
скать Елену Долотову. В отличие от сво-
его компаньона, она оказалась в Москве 
и выглядела удручённой. Ответствен-
ности за проект риелтор, судя по все-
му, с себя не снимает и сожалеет, что 
в феврале конъюнктура рынка «съела» 
накопленные капиталы и платить инве-
сторам стало нечем. Однако вместо по-
нимания одни инвесторы пошли в суд, 
а другие стали угрожать физической 
расправой, рассказала она. Теперь Еле-
на обижена на инвесторов и «не хочет 
решать вопросы в досудебном порядке».

— Я признаю, что люди пострадали, 
но бизнес существовал пять лет и всё 
это время никаких проблем с выпла-
тами не возникало, — подчеркнула она.

Абрамов, по её словам, перестал вы-
ходить с ней на связь с ноября 2022 года. 
Хотя по нескольким искам от инвесто-
ров он проходит как соответчик.

�� НЕРЕАЛИСТИЧНАЯ 
ДОХОДНОСТЬ

Для того чтобы не потерять деньги, по-
тенциальным инвесторам следует об-
ращать внимание на договор и пропи-
санные в нём условия — реалистичны 
ли они, пояснил «Известиям» инвестор 
Александр Быстров.

— В случае с Москва-Сити 5% еже-
месячно выглядело вполне реали-
стично, но 60% годовых — такую доход-
ность практически нереально получить 
на рынке, — сказал он.

Когда обещают высокие проценты, 
значит, у бизнеса есть высокие риски. 
Чтобы не потерять всё, эксперт совету-
ет инвестировать небольшие суммы, ко-
торые в случае провала проекта не силь-
но ударят по капиталу.

— Лучше обратить внимание на кон-
сервативные, надёжные и проверенные 
инструменты инвестирования. Реали-
стичная доходность — 20–30% годовых. 
Всё, что больше 30%, несёт потенциаль-
ные риски, — добавил эксперт.

Проект Долотовой, по его мнению, 
имел право на существование, но га-
рантированную доходность вряд ли мог 
принести.

Смысл любых финансовых пирамид — 
привлечь как можно больше потенци-
альных участников, заявил «Известиям» 
адвокат Александр Трещев. Он отме-
тил, что Евгений Абрамов рекламирует 
в своих сетях операции с криптовалю-
той и вполне мог все собранные с инве-
сторов деньги вывести в неё.

— Раньше в башне «Нева» в Москва-
Сити жили блогеры, а теперь она на 70–
80% забита криптоаферистами, — отме-
тил он.

Ряд пострадавших сообщили «Извес-
тиям», что рассматривают возможность 
обратиться в правоохранительные ор-
ганы с заявлением о преступлении, что-
бы по факту потери инвесторами денег 
возбудили уголовное дело.

В действиях Елены Долотовой и Ев-
гения Абрамова могут усматриваться 
признаки ст. 172.2 УК РФ, когда привле-
чение средств инвесторов происходит 
при отсутствии инвестиционной или 
иной законной предпринимательской 
деятельности, подчеркнул Александр 
Трещев. Но это в том случае, если выяс-
нится, что бизнесмены только делали 
вид, что сдавали квартиры в субарен-
ду, а на самом деле просто собирали 
с людей деньги. А при наличии умысла 
их действия могут быть квалифициро-
ваны как мошенничество (ст. 159 УК РФ), 
констатировал юрист.
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— Мы до уровня 2019 года даже 
не доползли ещё. Тогда по России 
путешествовали 65 млн туристов, 
а сейчас при помощи кешбэка — 
61 млн. Если в этом году програм-
ма не вернётся, то поездки в меж-
сезонье сократятся на 10–15%. Это 
будет особенно ощутимо в Крас-
нодарском крае, Подмосковье, где 
было много заездов с кешбэком, — 
заметил Илья Уманский.

По словам вице-президента АТА 
Алексана Мкртчяна, программу 
туристического кешбэка необхо-
димо сохранить для всех, но скор-
ректировать регионы, в которые 
могут отправляться туристы.

— Посмотрите на Сочи: в про-
шлом году туда поехало огром-
ное число туристов, потому что 
местный аэропорт единственный 
на юге страны принимал рейсы. 

В результате местные отельеры 
просто подняли цены на величину 
кешбэка. Злоупотребления были, 
и не раз, — заметил он.

Зато Крым серьёзно недосчитал-
ся гостей: добраться на полуостров 
сейчас можно только по земле.

— Не поедут же в Крым на маши-
не или поезде туристы из Сибири 
или с Дальнего Востока. Дорога 
будет долгая и дорогая — так поче-

му бы в 2023 году не сделать кеш-
бэк только в Крым и другие регио-
ны страны, популярность которых 
сильно ниже, чем Сочи? — сказал 
Алексан Мкртчян.

По мнению эксперта, кеш-
бэк следует сохранить и для пу-
тешествий на Дальний Восток — 
Камчатку, Чукотку, Сахалин. Это 
поможет сохранить и развить тур-
отрасль на местах.
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Сын без отца
Овечкин вернулся в РФ из-за смерти родного человека

Дмитрий Гарин 

Н е стало отца самого известного 
российского хоккеиста Алексан-

дра Овечкина. 14 февраля главная звез-
да НХЛ и «Вашингтона» с формулиров-
кой «по семейным обстоятельствам» 
внезапно улетел из Америки в Россию. 
А уже на следующий день в соцсетях по-
делился с болельщиками печальной но-
востью: Михаил Викторович умер. Ему 
был 71 год. Значительную часть жизни 
он посвятил спортивной карьере сына, 
сам признавался, что ему «пришлось 
много терпеть и долго ждать», пока 
усилия принесли плоды. О роли отца 
в жизни Александра Овечкина и пред-
варительных причинах трагедии — в ма-
териале «Известий».

Александр Овечкин внезапно улетел 
из Америки в Россию 14 февраля. Клуб 
объяснил это «семейными обстоятель-
ствами» и необходимостью «заняться 
здоровьем родного человека». После 
этого стало понятно: в семье хоккеиста 
действительно произошло что-то се-
рьёзное. В ином случае русский снай-
пер точно не сорвался бы домой в са-
мый разгар регулярного чемпионата.

— Самое главное — это семья, верно? 
Я понимаю, через что он проходит. Как 
команда, мы понимаем, в каком труд-
ном положении находимся. Соперни-
ки побеждают — и мы тоже должны 
делать это. Мы должны внести свой 
вклад и убедить всех, что играем как 
команда. Мы поддерживаем Овечки-
на. Мы на его стороне и надеемся, что 
всё будет хорошо, — поддержал тогда 
Александра многолетний партнёр Ни-
клас Бэкстрём.

Выразил слова поддержки и владе-
лец «Вашингтона» Тед Леонсис. «Мыс-
ли, молитвы и любовь — для всей семьи 
Овечкиных. Наши болельщики, клуб 
и группа владельцев полностью под-
держивают Алекса», — написал Леонсис.

«Кэпиталз» не стали объявлять имя 
человека, ради которого нападаю-
щий улетел на родину. Но скрыть что-
то, когда дело касается настолько из-
вестной семьи, в России невозможно. 
Оказалось, осечку дало здоровье отца 
Александра — человека, который вме-
сте с женой положил всю жизнь ради 
воспитания самого узнаваемого спор-
тсмена нашей страны. К сожалению, 
15 февраля Михаил Викторович Овеч-
кин ушёл из жизни.

«Сегодня не стало моего отца... Я бла-
годарю всех за поддержку, но прошу 
отнестись с пониманием и не беспоко-
ить мою семью в столь тяжёлое для нас 
время», — незамедлительно обратился 
Александр к болельщикам и журнали-
стам в соцсетях.

Что стало причиной смерти по-
настоящему легендарного в хоккейных 
кругах дяди Миши, как его с уважени-
ем и особой любовью звали все знако-
мые и окружающие, пока доподлинно 
неизвестно. По информации Telegram-
канала 112, 10 февраля его госпитали-
зировали с обострением хронической 
болезни — расслаивающей аневриз-

мы. При этом, как отмечает источник, 
в ходе обследования у 71-летнего Ми-
хаила Викторовича обнаружили зло-
качественное новообразование, после 
диагностики его перевели в профиль-
ную больницу.

Именно Овечкин-старший сыграл 
главную роль в становлении будущей 
хоккейной суперзвезды. «Мне кажется, 
любой родитель посвящает жизнь сво-
им детям. И мои папа с мамой, и ваши. 
И если что-то у ребёнка получается, 
родители обязательно должны помо-
гать. Просто мне, наверное, потребова-
лось больше терпения. Пришлось мно-
го терпеть и долго ждать. Конечно, то, 
что есть у Сашки, — это большое сча-
стье и Божий дар, но про него не ска-
жешь: мол, повезло. Всё это досталось 
ему огромным трудом, кровью и по-
том», — рассказывал Михаил Викто-
рович в интервью «Спорт-Экспрессу».

«Тут такая история. Рядом со мной 
живёт Александр Филиппов — извест-
ный в прошлом защитник, чемпи-
он мира. И я у него спрашиваю: “Слу-
шай, когда запись у 85 года?” А он мне: 

“Да ты что, они уже там три года ката-
ются!” А на дворе уже, кажется, 93-й. 

Я за голову схватился: ёлки-палки! 
Быстрее на лёд, а время такое, что 
коньки-то, сами понимаете, не доста-
нешь. И старший сын Филиппова Се-
рёжа купил Сашке коньки за 5 тыс. 
рублей. Сумасшедшие деньги по тем 
временам! Вот так и начинали...» — так-
же вспоминал папа будущего снайпера. 
Который и сам профессионально зани-
мался спортом — играл в футбол за мос-
ковское «Динамо».

Овечкин-старший своими глазами 
успел увидеть, как его сын становит-
ся главным человеком в Вашингтоне 
после президента США, разменивает 
в НХЛ сотню за сотней голов, дважды 
выигрывает золото чемпионата мира 
в составе сборной России и поднима-
ет над головой долгожданный Кубок 
Стэнли. Успел он насладиться и сча-
стьем называться дедушкой двух за-
мечательных внуков, внешнее сходство 
с которыми можно было уловить без 
всяких экспертиз.

В идеальном мире через год-другой 
дядя Миша должен был разделить 
с Сашей и радость от побитого рекор-
да по количеству голов в НХЛ. До того, 
чтобы увидеть в биографии Александра 
строчку «величайший снайпер в исто-
рии мирового хоккея», ему оставалось 
совсем ничего. Однако наша жизнь да-
леко не всегда бывает справедлива. 
Даже по отношению к таким достой-
ным людям, как Михаил Овечкин.

Сергей Подушкин

Российские спортивные федерации 
начали получать приглашения на со-

ревнования в Азии, в том числе на Ази-
атские игры, которые пройдут в Ханчжоу 
с 23 сентября по 8 октября. Это следствие 
позиции Олимпийского совета Азии — 
в конце января он высказался за уча-
стие спортсменов из России и Белорус-
сии в своих турнирах. Уже 17 февраля 
наша сборная по вольной борьбе поедет 
на клубный чемпионат мира в Тегеран, 
в ближайшее время прервать междуна-
родную изоляцию могут также федера-
ции прыжков в воду и спортивной гим-
настики. Представителей каких видов 
спорта мы сможем увидеть на азиатских 
стартах и велики ли у них шансы в сопер-
ничестве с местными сборными — в ма-
териале «Известий».

�� БОРЬБА В ПЛЮСЕ

Российская федерация прыжков в воду 
получила приглашение выступить 
на Азиатских играх 2023 года в Китае, 
сообщил 14 февраля президент орга-
низации Станислав Дружинин.

— Азиатская федерация плавания 
направила нам официальное письмо 
с предложением подать заявку на уча-
стие в Азиатских играх. Даже несмотря 
на то, что эти соревнования не являют-
ся отборочными на Олимпийские игры, 
мы заинтересованы в том, чтобы высту-
пить в них, нашим спортсменам нужна 
практика. В ближайшее время мы на-
правим нашу заявку в азиатскую феде-
рацию, — цитирует Станислава Дружи-
нина ТАСС.

Одновременно появилась информа-
ция, что Федерация спортивной борь-
бы получила приглашение на летние 
Российско-китайские молодёжные 
игры в Чунцине. Глава федерации Ми-

хаил Мамиашвили заявил «Извести-
ям», что приглашены российские бор-
цы и на Азиатские игры.

— Конечно, приходило приглаше-
ние. Мы с нашими китайскими бра-
тьями в контакте. Мы готовы ехать 
на соревнования, — подчеркнул он. — 
Унынию из-за международной изоля-
ции мы не поддаёмся. Как говорится, 
не дождутся.

По словам Мамиашвили, тесные 
контакты с азиатским спортивным со-
обществом налаживаются уже сейчас. 
17–18 февраля сборная России по воль-
ной борьбе примет участие в клубном 
чемпионате мира в Тегеране. Там по-
мимо хозяев и россиян будут бороть-
ся представители Казахстана, Кирги-
зии, Армении и Индии.

Кстати, если оценивать уровень кон-
куренции в Азии и в Европе, то сравне-
ние будет не в пользу европейцев. До-
статочно посмотреть итоги последнего 
чемпионата мира по борьбе в Белграде, 
который прошёл без россиян и белору-
сов 10–18 сентября 2022 года. Там имен-
но азиатские борцы завоевали больше 
всего золотых наград — семь на счету 
японцев, по две у представителей Ирана 
и Киргизии. Сильны борцовские школы 
и в Монголии, Индии, Казахстане, Узбе-
кистане. В общем конкуренция ожида-
ется более чем достойная. В том числе 
и на Азиатских играх.

Противоречивая информация посту-
пает о приглашении на Азиатские игры 
Федерации спортивной гимнастики 
России. Президент организации Васи-
лий Титов 14 февраля заявил в интервью 
«Матч ТВ»: «Мы получили приглашение 
для участия в Азиатских играх. Мы от-
ветим, что заинтересованы, а дальше 
они нам должны сформулировать ус-
ловия участия».

Но в тот же день ТАСС процитировал 
другое заявление Титова: «В конце ян-

варя Олимпийский совет Азии пригла-
сил российских спортсменов участво-
вать в Азиатских играх. Это всё, что 
мы имеем на сегодняшний день. Ника-
ких отдельных приглашений Федерация 
спортивной гимнастики России не полу-
чала». Но и в этом интервью глава феде-
рации подчеркнул, что отечественные 
гимнасты заинтересованы в выступ-
лениях на Азиатских играх и в других 
крупных турнирах, которые пройдут 
на этом континенте.

В этом виде спорта сборные Китая 
и Японии всегда сражались с росси-
янами на равных за золотые медали. 
А значит, и здесь ожидается интересное 
соперничество, в котором можно прове-
рить собственный уровень готовности.

�� НЕ ПОД ОДНУ ГРЕБЁНКУ

В ряде видов спорта, таких как художе-
ственная гимнастика, велоспорт, гребля, 
плавание, приглашений пока не получа-
ли, но ждут с нетерпением.

— Во Всероссийскую федерацию пла-
вания приглашение не поступало. Если 
оно нам придёт, мы готовы его рассмо-
треть, — сообщил «Известиям» прези-
дент Всероссийской федерации плава-
ния Владимир Сальников. — Мы всегда 
относимся к этому конструктивно. Сей-
час мы ждём от континентальной Ази-
атской федерации информацию о тур-
нирах, которые нам предложат для 
выступления.

Впрочем, говорить о полном еди-
нодушии в вопросе участия россий-
ских спортсменов в Азиатских играх 
не приходится. В частности, во Всерос-
сийской федерации волейбола дали по-
нять, что для них подобное приглаше-
ние на данный момент неактуально. 
Хотя и в этом виде спорта в Азии есть 
довольно сильные сборные: Иран, Ки-
тай, Япония. Но очевидно, что насиль-

но загонять на турниры в Азию росси-
ян не надо.

Что же касается целесообразности 
выступлений, то и тут всё индивидуаль-
но. В каждой федерации должны взве-
сить все плюсы и минусы, после чего 
принимать решение об участии или 
неучастии.

Прежде всего надо оценивать уро-
вень сопротивления. Если конкуренция 
невысока даже в сравнении с внутрен-
ними российскими стартами, то смысла 
действительно немного. Если же можно 
проверить себя в соперничестве с рав-
ными, а то и превосходящими в классе 
(взять хотя бы бадминтон или настоль-
ный теннис) оппонентами, почему бы 
и нет? К тому же не стоит недооцени-
вать самого факта преодоления меж-
дународной спортивной изоляции по-
средством участия в Азиатских играх.

Полностью отворачиваться от при-
вычных европейских турниров, пусть 
на Европейских играх 2023 года нас 
и не ждут, тоже не стоит. Необходимо по-
нять, будет ли участие в азиатских тур-
нирах носить необратимый характер. 
Или в дальнейшем российские спорт-
смены смогут при наличии возможно-
сти и желания вернуться на соревнова-
ния в Старом Свете. Ведь в большинстве 
видов спорта они привычнее и удобнее 
с логистической точки зрения. Или надо 
будет делать выбор раз и навсегда?

Также важно следить за позици-
ей МОК, особенно в плане возможных 
квалификационных турниров к Олим-
пийским играм 2024 года в Париже. В об-
щем рубить с плеча не стоит. Времени, 
чтобы принять взвешенное решение 
об участии или неучастии в Азиатских 
играх, у каждой из российских спор-
тивных федераций ещё предостаточно. 
Но сам факт заинтересованности азиа-
тов в выступлениях российских атлетов, 
безусловно, приятен.

«Джокер»-фейс
Леди Гага появилась в образе Харли Квинн

Олег Клещев

Р ежиссёр второй части «Джокера» 
Тодд Филлипс 15  февраля выло-

жил кадр из предстоящего фильма. 
На нём — Хоакин Феникс в облике су-
масшедшего клоуна-убийцы и Леди Гага 
в образе Харли Квинн (игра слов с «ар-
лекин»). Фанаты обсуждают, чем новая 
Квинн может быть интереснее роко-
вой красотки Марго Робби из прошлых 
фильмов. При этом параллельно идёт 
мультсериал «Харли Квинн», главную ге-
роиню которого озвучивает Кейли Куо-
ко. «Известия» разбираются, в чём раз-
ница между тремя яркими образами.

�� НЕЗАПЛАНИРОВАННОЕ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ

Первый «Джокер» стал не просто су-
перхитом: он победил на Венецианском 
кинофестивале, а затем собрал более 
$1 млрд в прокате. При этом фильм был 
настолько концептуален, что изначаль-
но Warner Bros. и Тодд Филлипс не за-
думывались о продолжении.

В ноябре 2019 года в западных СМИ 
(The Hollywood Reporter) появились 
слухи о разработке следующей ча-
сти фильма. На это Тодд Филлипс ска-
зал, что он обсуждал сиквел с Warner 
Bros., но о съёмках говорить нельзя. 
Тогда же в интервью Питеру Трэверсу 
Хоакин Феникс рассказал, что хотел 
бы вернуться к роли Джокера. 7 июня 
2022-го Тодд Филлипс опубликовал 

в социальных сетях фото законченно-
го сценария новой киноленты, который 
он написал в соавторстве со Скоттом 
Сильвером. Причём на фото сценарий 
читал сам Феникс. 4 августа он выло-
жил короткий видеоролик, из кото-
рого стало ясно: Харли Квинн сыграет 
Леди Гага, а премьера состоится 4 октя-
бря 2024 года. Сейчас фильм находится 
на стадии съёмок. Известно, что боль-
шая часть событий произойдёт в псих-
лечебнице Аркхем, где, согласно муль-
тсериалу «Бэтмен» (1992), Харли Квинн 
и Джокер познакомились. Собствен-
но, 1992 год можно считать датой рож-
дения персонажа Харли Квинн.

Если «Джокер» 2019-го — психологи-
ческий триллер, то новая часть — мю-
зикл. Об этом сообщила рок-группа Fall 
Out Boy на своих официальных стра-
ницах в соцсетях. Поэтому выбор Леди 
Гаги на одну из главных ролей логичен. 
Певица получила 11 премий «Грэмми» 
и известна своими костюмами, а так-
же раскрепощённым и причудливым 
поведением на сцене. Хоакин Феникс 
тоже имеет музыкальный опыт: Джон-
ни Кэш когда-то лично выбрал актёра, 
чтобы тот сыграл его в биографическом 
фильме «Переступить черту». Альбом 
с саундтреком ленты получил «Грэм-
ми». Всего в нём было 16 песен, девять 
из них исполнил Хоакин Феникс.

Официальной информации, кому 
ещё могли дать роль Харли Квинн, нет. 
Но 26 января 2022 года сайт DeuxMoi, 
ссылаясь на личные источники, сооб-

щил, что Леди Гага сыграет в фильме, 
а Хоакин Феникс хотел бы поработать 
с актрисой Руни Марой. Если первое 
заявление оказалось правдой, то вто-
рое  остаётся неподтверждённым.

�� МУЛЬТИВСЕЛЕННАЯ ХАРЛИ

Один из самых узнаваемых образов 
Харли Квинн принадлежит Марго Робби 
из фильма 2016 года «Отряд самоубийц», 
основанного на одноимённом комиксе 
DC. Этот же облик показали в «Хищных 
птицах» и сиквеле «Отряда». В них Хар-
ли выходит на первый план и переста-
ёт быть помощницей Джокера. Менялся 
внешний вид героини — пропал красно-

чёрный арлекинский костюм, который 
традиционно использовали в комик-
сах, — девушку облачили в откровен-
ную, но вполне реалистичную одежду. 
А остроконечная шляпа превратилась 
в сине-розовые крашеные волосы, со-
бранные в два хвоста. Неизменными 
остались безумие девушки и её ору-
жие — кувалда и бейсбольная бита.

Выбор актрисы для продолже-
ния «Джокера» 2019 года кажется оче-
видным, но не всё так просто. Ленты 
с участием Марго Робби входят в рас-
ширенную вселенную DC — «Человек 
из стали» (2013), «Аквамен» (2018), «Ша-
зам!» (2019) и другие супергеройские 
фильмы от DC Studios. А «Джокер» и со-

ответственно его продолжение отно-
сятся к DC Elseworlds, и события кар-
тин напрямую не связаны с основной 
кинематографической вселенной. Вы-
бор разных актрис позволяет разгра-
ничить отдельные сюжеты.

Узнав о том, что Леди Гага будет 
играть в продолжении «Джокера», Мар-
го Робби была очень рада за певицу.

— Она отлично справится с ролью. 
Я всегда хотела, чтобы персонаж Хар-
ли Квинн получил несколько вариаций, 
так же как Бэтмен или Гамлет, — сооб-
щила она журналистам на премьере 
фильма «Вавилон» в декабре 2022 года 
в Лос-Анджелесе.

Параллельно с фильмами сейчас 
идёт мультсериал для взрослой ауди-
тории — «Харли Квинн». Дизайн и харак-
тер героини почти полностью совпада-
ют с образом из «Отряда самоубийц». 
Но голос ей подарила уже голливуд-
ская актриса Кейли Куоко. События 
сериала рассказывают о жизни Харли 
Квинн после того, как она рассталась 
с Джокером и стала самостоятельной 
злодейкой. Сюжет уделяет особое вни-
мание отношениям героини со своей 
напарницей — суперзлодейкой Ядови-
тым Плющом. Джокер и Бэтмен хотя 
и встречаются в сериале, но уходят 
на второй план. Образ сумасшедшей 
бунтарки, представленный в «Отряде 
самоубийц» и мультсериале, больше 
всего подошёл бы комедийному бое-
вику, но не психологическому трилле-
ру Тодда Филлипса.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ

Первое появление Харли на телевиде-
нии случилось в седьмой серии пер-
вого сезона анимационного сериала 
«Бэтмен» (1992). Героиню создали Брюс 
Тимм и Пол Дини. В эпизоде «Услуга 
Джокеру» главному злодею понадо-
бился клоун-помощник, и авторы ре-
шили сделать его безумной девушкой. 
Предполагалось, что Харли появится 
только в одной серии, но она так полю-
билась продюсерам и зрителям, что 
её решили оставить. После этого зло-
дейка неоднократно появлялась в дру-
гих мультсериалах, комиксах, а также 
видеоиграх.

В сериале героиня — наивная де-
вушка, она постоянно терпит изде-
вательства со стороны возлюбленно-
го — Джокера, но всегда его прощает. 
И хотя она помогает главному врагу 
Бэтмена, злодейка не лишена добро-
ты — у неё неоднократно была воз-
можность убить супергероя, но Хар-
ли не могла и не хотела этого делать. 
Также именно в этом сериале зрители 
узнают: изначально девушка работала 
в психбольнице Аркхем, а её подопеч-
ным был Джокер. У них начался роман, 
и злодей свёл девушку с ума. Так что 
предстоящий фильм будет, вероятно, 
приближён к оригинальной истории 
героини. Но главной фишкой в нём бу-
дут, скорее всего, музыкальные номе-
ра, и все ждут первых тизеров на этот 
счёт.

Овечкин-старший 
своими глазами успел 
увидеть, как его сын 
становится главным че-
ловеком в Вашингтоне 
после президента США
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Россиян начали приглашать на Азиатские игры
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